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ЗА ЛУЧШУЮ в МИРЕ 1  

П Р О Д У К Ц И Ю
Томские спичечники 

поддерживают почин москвичей

Опыт Ю га-штоппым районам
в  разгаре уборочная страда. шую«.п09ющь.. Сюда-будут направ- 

Успешно завершают косовицу ко -^е въ і техниками мехвянзаторы нз
Лосевых культур хлебсфобы Куба
ни, Дона и Ставрополья, ряда об
ластей Украины. Труженики этих: 
крупнейших зерновых районов, 
стргшы соревнуются за досрочное 
выполнение и перевьпюлнение' 
обязательств по продаже хлеба. 
Колхозы и совхозы Краснодарско- 
го края уже доставили на элева
торы 59 миллионов пудов зерна, 
Ростовской области — 55 мил
лионов, Ставропольского края — 
более 45 миллионов, Днепропет
ровской области 28 миллионов 
пудов. Напряжеіше на уборочном’, 
фронте нарастает. По даяньган 
Центрального статнстическшч) уп-' 
равления при Совете Министров 
СССР. К СЕРЕДИНЕ ИЮ.ЧЯ 
КОЛХОЗЫ И СОВХОЗЫ СКОСИ
ЛИ ЗЕРНОВЫЕ С 17.601 ТЫСЯ
ЧИ ГЕКТАРОВ— НА 7.400 ТЫ 
СЯЧ ГЕКТАРОВ БОЛЬШЕ, ЧЕМ 
К  ЭТОМУ ВРЕМЕНИ В ПРОШ
ЛОМ ГОДУ. ВОЛЕЕПОЛОВИНЫ. 
СКОШЕННОГО ХЛЕБА ОБМО
ЛОЧЕНО.

В дни страды в хозяйствах Юга 
родилось много новых начинаний. 
Творческая инициатива передовых 
людей деревни вызвала к  жизни 
наиболее эффективные приемы ра
боты. Широкое распространение 
получили скоростной метод вожде-. 
пня уборочных агрегатов, примене
ние самоходных комбайнов «СК-3» 
на косовице хлебов на свал, агре
гатирование жаток и подборщиков, 
групповое использование комбай
нов н многое другое. Этот ценный 
опыт надо применить во всех райо- 
ных страны.

С каждым днем граница убороч. 
ных работ уходит все дальше и 
дальше на восток. Жаркий июль 
уже позолотил нивы центральных 
областей Российской Федерации, 
Прибалтики, южных районов Кус- 
танайской области. Пройдет еще 
немного времени, и массовая жат
ва начнется на полях Сибири и це
линного Казахстана.

Хлеборобы восточных районов 
с большим интересом следят за 
успехами мастеров уборки Куба- 
ни, Ставрополья, Дона, Украины. 
И каждый нз них уже теперь при
кидывает, что ему нужно пере
нять из богатого опыта уборки на 
Юге, и, применив на своих по
лях, без промедления набрать вы
сокие темпы работы, добиться 
победы в соревновании за прове
дение жатвы и хлебозаготовок в 
возможно короткие сроки.

Нынешняя страда в целинных 
районах имеет существенные осо
бенности. Основная нз них — зна
чительный рост уборочных пло
щадей. К  тому же в ряде мест ко- 
совица хлебов совпадает с убор
кой кукурузы на силос. Все это 
намного повыевт напряженность в 
работе. Требуются исключительная 
организованность, умелое ис
пользование техники, правильная 
расстановка людей, чтобы в этих 
сложных условиях вовремя спра
виться с уборкой урожая.

Нынче, как и в прошлые годы, 
целинные районы получают боль-

южньгх районов, заканчивающих 
уборку. Но главное, от чего зави
сит успех страды; в целинных рай
онах, — это тщательная подго- 
.тоака к  вей во всех совхозах н 
чюлхозах. Передовые хозяйства 
целины уже давно отремонтирова. 
ли комбайны, жатки и другую тех
нику, детально продумали план ра
боты, - обучили .людей.

Втесте«отеп<;ряд районов-Сиби
ри, Урала, н Казахстана, стоящих 
.накануне жатвы, неудовлетвори
тельно готовится к  у ^р ке , затягн- 
‘вает ремонт машнн. Щедрость, с 
котсрой Родина снабжает восточ
ные' районы богатейшей техникой, 
породила у некоторых местных 
партийных и хозяйственных ра
ботников иждивенческие настрое, 
ння. Кое-где большую ставку 
делают на помощь со стороны и 
в то же время далюко не полностью 
используют собственные возможно
сти. В Целинном крае к  началу 
июля ожидали еще ремонта более 
43 тысяч кенчбайнов. В Пермской, 
Свердловской, Тюменской обла
стях к  этому времени не была под
готовлена к  выходу в поле поло
вина комбайнов н жаток. Затяну
ли ремонт уборочной техники в 
Алтайском крае.

В текущем году предстоит 
убрать миллионы гектаров куку
рузы на зерно и на силос. Однако 
ремонт кукурузоуборочной техни
ки в ряде мест идет неудовлетво
рительно. К  началу июля в колхо
зах и совхозах Российской Феде
рации, на Украине, в Белоруссии 
и і^захстане не были подготовле
ны к  работе многие тысячи куку
рузоуборочных и силосоуборочных 
комбайнов. Одной из причин отста- 
вания с ремонтом является недо
статок запасных частей. Ряд сов
нархозов не выполняет заказов 
сельского хозяйства. В долгу перед 
тружениками деревни предприя
тия Ростовского совнархоза. «Мо- 
розовсксельмаш» и «Ростсель
маш» недодали запасные части к 
комбайнам. Заводы Белорусского 
совнархоза не выполішли заказ на 
поставку деталей к  снлосоубороч- 
ным комбайнам. Горьковский ав
тозавод недодал карданные валы, 
прокладки головки блока и другие 
детали. Не выполняют плана по
ставки запасных частей к  убороч
ным машинам также завод «Тю- 
меньсельмаш», Красноярский ком
байновый завод, Днепропетровский 
завод имени X X II годовщины Ок
тября, Луганский завод «XX лет 
Октября» и некоторые другие.

Промышленность поставляет 
колхозам и совхозам уборочные 
машины во все возрастающем ко. 
личестве. Сталинградский и Мин
ский тракторные заводы. Бердян
ский завод имени Первого мая с 
честью вьшолняют свои социали
стические обязательства перед 
тружениками сельского хозяйства 
по поставке тракторов, жаток и за
пасных частей к  ним. Однако есть 
и такие заводы, которые срыва
ют установленные задания. Пред-

С Н Я Т Ь  З А М К И  
С  И Н С Т Р У М Е Н Т А Л Ь Н Ы Х  

Я Щ И К О В
Разведчики будущего предлагают 

пользоваться общим инструментом
львов , 18 июля. (ТАСС). Ин- 

струментальные ящики. Кому из 
рабочих, особенно занятых в меха
нических цехах, не известны они! 
Деревянные и металлические, под 
увесистыми замками или хитрыми 
внутренними запорами. Хранится в 
них «личный» инструмент —  де
сятки резцов, различные сверла, 
пилы, оправки, приспособления. Как 
правило, этого государственного 
имущества с лихвой хватит несколь
ким станочникам, но обычно им 
пользуется один человек. А зача
стую бывает и так, что в шкафу у 
рабочего без дела лежит, допустим, 
метчик, когда сосед из-за отсутствия 
такого же инструмента простаивает.

—  Не хозяйский это порядок! —  
заявили бригады и ударники ком
мунистического труда первого меха
носборочного цеха Львовского завода 
автопогрузчиков. —  Настало время 
перейти к  коллективному пользова
нию инструментом. Не к  лицу нам, 
разведчикам будущего, держать в 
ящиках и носить в карманах епе- 
цовок «свои», а на самом деле дан
ные заводом метчики, лерки, созда
вать коллекции резцов в то время, 
как их не хватает.

Сказали и сделали. Передовые 
люди цеха —  Анна Левинсон, Вла
димир Годованец, Дмитрий Ясько- 
вич, Дарья Кушаковская. Агафья 

. Кунинец и другие передали свой 
І^нструмент в общее пользование. И 

дело от этого выиграло.
В цеховой кладовой появился ре

зервный инструмент, улучшилась 
его централизованная подготовка. 
Рабочие перестали стоять в очереди

у точила, так как отпала нужда 
каждому заправлять «свои» резцы. 
Коллективное пользование инстру
ментом развивает чувство ответст
венности не только за свою работу, 
но и за успехи товарищей.

Пример новаторов первого механо
сборочного цеха одобрен общим за
водским собранием руководителей 
коллективов коммунистического 
труда. Собрание обратилось с при
зывом ко всем рабочим предприятий 
Львовского совнархоза последовать 
почину строителей автопогрузчиков.

приятия Узбекского совнархоза не- 
.додали селу более 500 хлопко
уборочных машин и не выполнили 
план первого полугодия по их вы. 
пуску. Владимирский тракторный 
завод задолжал в первом полуго
дии 556 тракторов «х-28». Спра
ведливые претензии идут в адрес 
Липецкого тракторного завода, ко
торый недодал в первом полуго
дии 120 тракторов «Т-38». По ви
не руководителей Саратовского 
совнархоза Балашовский маштю. 
строительный завод не обеспечил 
в первом полугодии выполнение 
плана производства тракторных 
прицепов, крайне нужных в пери
од уборки.

Партийные и советские органы 
обязаны теперь же принять самые 
неотложные меры и добиться улуч
шения работы предприятий, заня
тых выполнением заказов сельско
го хозяйства.

Особую остроту приобретают 
вопросы, связанные с подготовкой 
складского хозяйства целинных 
районов к  приемке зерна нового 
урожая. Речь идет о том, чтобы 
заблаговременно привести в по
рядок все склады, площадки и зер
носушилки, справиться со строи
тельством новых элеваторов и 
приемных пунктов. Всем памятны 
уроки прошлых лет, когда из-за 
отсутствия достаточного количест
ва складских помещений на цели
не допускалась порча товарного 
зерна и семян. Из этих уроков 
надо извлечь необходимые вьгео- 
ды, сделать все для того, чтобы 
своевременно принять и полностью 
сохранить весь урожай, не допу
стить потерь государственного доб
ра.

Местные партийные, советские 
и хозяйственные органы призваны 
по-боевому возглавить трудовой 
энтузиазм масс, практически по
мочь хлеборобам и механизаторам 
успешно выполнить взятые социа
листические обязательства по 
увеличению производства и про
дажи зерна государству.

(Передовая «Правды» 
за 19 июля).

На снимке: бригадир Валентина Прудникова беседует с членами

С ^гаждым днем все более ши
рокий размах приобретает всена- 
родаое соревноваше в честь ХХП 
съезда КПСС.

Недавно с новой ценной ини
циативой выступ'или труженики 
MOCKOBCKILX предприятий. Опира
ясь на дашіые современной науки, 
они бросили клич развернуть 
соревнование за выпуск лучшей 
в мире продукции, повышение 
эксплуатационной надежности из
делий и увеличение сроков гаран
тии качества выпускаемой про
дукции.

Советское— 
значит отличное
Одними из первых в Том

ском экономическом районе почин 
москвичей поддержали труженики 
спичечной фабрики «(Зибирь».
Коллективы всех цехов предприя
тия, -каждой смены и бригады
тщательн-о продумали пута улуч
шения качества выпускаемой про
дукции, И когда новые резервы 
были подсчитаны, томские спичеч-

СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ. На Серовском ферросплавном за- 
поде строится новый плавильный цех. Он будет - выпускать сплав 
феррохрома, веобходимый металлургической промышленности при 
изготовлении качественных сталей. В главном корпусе уже устанав
ливается новейшее отечественное оборудование. Ко дню открытия 
X X II съезда КПСС первая очередь нового цеха должна выдать 
продукцию.

На снимке: монтаж оборудования в плавильном цехе.
(Фотохроника ТАСС).

Проверяем выполнение принятых обязательств

Слово делом не подкрепляется
Под угрозой срыва выполнение 

принятых обязательств по діродаже 
государству продуктов животновод
ства в колхозе «40 лет Октября» 
Шегарского района. План трех квар
талов по продаже государству мяса 
выполнен лишь на 38 процентов, 
молока —  меньше половины и шер
сти —  на 51 процент.

Председатель сельхозартели тов, 
Канащепко заверял, что план будет 
выполнен, будет продано 17 свиней 
средним весом по 80 килограммов 
каждая, а также другой скот, будто 
бы подготовленный к  сдаче на мясо. 
Но все это были пустые слова.

Те свиньи, которых тов, Канащен- 
ко считал весом по 80 килогра.ммов 
каждая, веси.чи всего по 60 кило
граммов.

В артели плохо заботятся о вос
производстве свиней, не занимаются 
улучшением их породности, особенно 
маточного ядра. Свиней здесь счита

ют лишь по головам, а породность 
животных, их продуктивные качест
ва не интересуют руководителей ар
тели.

Критическое положение в артели 
сложилось и по вьгаолнению приня
тых обязательств по продаже молока 
государству. Суточные надои молока 
составляют в целом от дойного гурта 
не более 13— 14 центнеров. Дело 
можно было бы поправить, если про
явить побольше заботы о содержании 
скота. Но и к  этому руководители 
колхой относятся беззаботно. Зимой 
каждая корова в среднем по ферме в 
сутки давала два— три килограмма 
молока, в редких случаях больше. 
И сейчас среднесуточный надой мо
лока от коровы не превышает 8 — 9 
килограммов. Дело в той, что скот 
пасется на выбитых пастбищах, хотя 
в хозяйстве есть хорошие пастбищ
ные участки. Ни председатель кол
хоза. ни зоотехник тов, Полуэктова

какни разу не поинтересовались, 
скот пасется, особенно ночью.

В колхозе низка товарность молока. 
Она составила, примерно, 60 процен
тов от общего количества произведен
ного молока, а остальное молоко 
ушло на внутрихозяйственные нуж
ды.

В артели плохо заботятся о подбо
ре кадров животноводов. Доярки не 
работают подолгу, часто уходят. Вот 
и сейчас одна группа коров не имеет 
постоянной доярки.

в  колхозе недооценивается прин
цип материальной заинтересованно- , 
ети. Дополнительная оплата выдает
ся несвоевременно.

А. ЛОСЕВА, доярка колхоза 
«40 лет Октября», член селько
ровского поста; В. ХОЧКИНА. 
чабан колхоза «40 лет Октяб
ря»; Н. РАСПУТИН, сотрудник 
шегарской районной газеты 
«Путь к коммунизму».

ники собрались ш  мятанг, чтобы 
обсудить и принять новые обяза
тельства в честь ХХП съезда Ком- 
мунистичесгозй партии.

—  Пудесный. богатый подаиок 
готовят москвичи съезду партии, 
—  сказала руководитель бригады 
коммунистического труда Вален
тина Прудникова. —  Значение их 
начинания одинаково велико и 
для гигантов нашей промышлен
ности и для самых маленьких 
предприятий. Ведь каждый завод, 
каждый цех и участок долж,ны 
давать отличную, наделйп'ю про
дукцию. Коллектив нашей брига; 
ды горячо поддерживает почин мо" 
сквичей и призывает всех тру
жеников фабрики широко развер
нуть соревнование за улучшение 
качества изделий, за их высокую 
надежность.

На трибуне —  рабочий цеха по 
изготовлению аккумуляторного 
шпона Владимир Воробьев:

—  Коллектив нашего цеха, под
держав почин москвичей, обязует
ся резко повысить качество вы
пускаемой продукций. Подсчитав 
свои возможности, мы решили вы
полнить головой план намного 
раньше срока —  ко дню открытия 
ХХП съезда КПСС.

В ответ на’ обращение москви
чей коллектив фабрики «Сибирь» 
обязался выполнить десятимесяч
ный план по выпуску валовой 
продукции досрочно, к  17 октября, 
и до конца октября дать сверхпла
новой продукции на 150 тысяч 
рублей.

Намечены пути борьбы за от
личное качество продукции.

Решено заменить устаревшие 
технологические процессы более 
прогрессивными, усовершенство
вать технический контроль в про
изводстве.

Для улучшения качества шпо
на при изготовлении спитек реше
но сконструировать, изготовить и 
ввести в строй к  17 октября но
вый окорочный станок. В ближай
шее время будет закончен монтаж 
автоматической клейстероварки с 
механизированной раздачей клей
стера по машшіам. По рекоменда
ции научных сотрудников Томско
го политехнического института в 
августе решено закончить рекон
струкцию соломкосушильного ап
парата, которая значительно по
высит качество изготовления спи
чек.

Немало других важных меро
приятии наметили спичечники. 
включаясь в соревнование, нача
тое москвичами.

своей бригады.
Фото Ф. Хитриневича.

• ---------------------------------------------------

Автоматы шагают 
в цех

Если пройтись в эти дни по це
хам фабрики, то всюду заметишь 
приметы нового. На многих уча
стках смонтированы и действуют 
новые станки и машины, кото
рые механизировали трудоемкие 
операции, ранее выполнявшиеся 
вручнуао.

Коробконабивочный цех — 
крупнейший на фабрике. В этике
тировочном отделении сейчас дей
ствуют новые коробкоразборные 
машины, которые намного по
высили производительнсмггь труда 
этикетировщиц. А совсем недавно 
в набивочном отделении переста
вили набивочные машины, устано
вив их параллельно с коробкораз
борными. Ленточный транспортер, 
протянувшийся вдоль всего цеха, 
связал все машины в единый по
ток.

Александр Медведев —  слесарь- 
ремонтник. Во время реконструк
ции цеха он руководил бригадой 
слесарен, которой было поручено 
переставить набивочные .машины. 
Чтобы не сдерживать в цехе дру
гие монтажные работы, сроки для 
бригады установили жесткие: со
всеми машинами Александр Мед
ведев и его товарищи должны бы
ли управиться в четыре дня,

Александр .Медведев, Анато
лий Корякин. Петр Голанцев, 
X. ІІшкулов, Андрей Лиханов 
станки установили на сутки рань
ше срока.

Вместе с другими монтажника
ми бригада участвовала в уста
новке ленточного транспортера. 
Усцлия слесарей и ремонтников 
увенчались успехом —  все стан
ки, машины и транспортеры в 
цехе были пущены в эксплуата
цию строго по графику.

—  С установкой нового обору
дования в цехе значительно уве
личилась производительность тру
да. —  рассказывает Александр 
Медведев, —  повысилось каче
ство продукции. Наши слесари- 
ремонтники сделают все для того, 
чтобы помочь коллективу цеха 
успешно выполнить обязательства 
в соревновании по примеру моск- 
в;пей.

Достойными трудовыми подар
ками готовятся встретить съезд 
партии труженики лущильно-ав
томатного цеха.

На несколько метров тянутся 
металлические конструкции спи
чечных автоматов. Еще совсем 
недавно все автоматы заряжались 
спичечной соломкой вручную. 
Кол.іектив цеха решил механизи
ровать этот процесс с помощью 
устройства для автоматической за
рядки. На смену ручному труду 
пришли автоматы.

—  .Два автомата для зарядки 
соломки уже успешно действуют,
—  рассказывает слесарь Нико
лай Иванович Бевменников. — 
Сейчас наша бригада монтирует 
третий. Распределение соломки в 
спичечные автоматы идет с по
мощью дозатора. С потоком воз
духа соломка по трубам устрем
ляется к  автоматам. Оборудование 
всех спичечных ангоматов само- 
заряжающими устройствами даст 
возможность ликвидировать в це
хе целое отделение —  ручной 
укладки соломки.

„Не уроним честь 
фабричной маркиі*
В эти дни коллективы всех уча

стков и цехов фабрики трудятся 
с особым подъемом. «Не только 
перевьгаолнять план, но работать 
без брака, изо дня в день улуч
шать качество продукции», —  
под таким лозунгом трудятся том
ские спичечники.

—  Все бригады, участки и 
смены вашего цеха включились в 
соревнование по примеру москви
чей, —  рассказывает начальник 
коробконабивочного цеха Клав
дия Николаевна Иванова. — 
Большинство бригад заметно по
высило качество продукции. При
мер для других показывают слав
ные разведчики будущего — 
коллективы коммунистического 
труда и борющиеся за это звание.

...Этикетировочное отделение 
цеха.

Стрекочіт этикетировочные ма
шины. Долгий путь проходит 
обыкновенный спичечный коро
бок, прежде чем его наполнят 
спичками. И одна из операций на 
этом пути —  наклеивание эти
кеток. На первый взгляд кажется
—  совсем несложная операция. 
Но присмотритесь внимательно, 
как сосредоточены лица девушек, 
как тщательно проверяют они 
каждый коробок, который прохо
дит через их руки. Надо вовремя 
«зарядить» машину, следить за 
тем, чтобы специальный механизм
—  этикетница —  точно наклеива
ла этикетки.

У одной из машин —  Тамара 
Ховалова. руководитель бригады, 
борющейся за звание коллек
тива коммунистического тру
да. Б ы с т р ы м и , л о в к и м и  д в іі-  
жениями Тамара отбирает короб
ки, укладывает их в приемный 
магазин. Вздрагивает, опускаясь, 
этикетница —  и вот уже коробок 
с наклеенной блестящей этикет
кой отскакивает в рамку.

В открытое окно влетает ве
тер. развевает косынку Тамары 
и флажок над машиной. Свежий 
ветерок бодрит и поднимает на
строение. А оно у Тамары отлич
ное. Бригада каждую смену пере
выполняет задания, работает без 
брака, экономит материалы. Хоро
ший пример членам бригады по
дает бригадир —  сменные нормы 
Тамара выполняет на 110— 115 
процентов.

—  Наша бригада горячо под
держала почин москвичей. —  го
ворит Тамара Ховалова. —  Сей
час все члены бригады трудятся 
с большим подъемом. Ежедневно 
перевыполняют задания и дают 
продукцию только хорошего каче
ства Клавдия Забегалова. Екате
рина Лутошкина, Капитолина Су- 
шенпева. Лидия Филиппова. Сей
час мы особое внимание уделяем 
качеству изделий. Тщательный 
уход за машинами, взаимная по
мощь друг другу позволяют нам 
избегать брака в работе.

«Не уроним честь фабричной
марки! говорят этикетиров-
щицы из бригады Тамары Хова- 
ловой.

Пм можно верить: так и будет.
Е. ВОСТРУХОВ.

Советское— значит добротное, надежное
ЛЕНИНГРАД, 19 июля. (ТАСС). 

«Советское —  значит отличное, 
лучшее в мире!» — этот призыв 
москвичей нашел горячий отклик 
у трудовой гвардии города Лени
на.

Ответственные обязательства 
приняли машиностроители. Кор
респондент ТАСС Н. Нумероца об
ратилась к  главному инженеру 
управления машиностроения сов
нархоза В. Г. Дубовику с рядом 
вопросов:

Вопрос: Какие обязательства 
взяли машиностроители по повы
шению надежности продукции?

Ответ: Выявив неиспользован
ные резервы, коллективы пред
приятий в полтора-два раза повы
шают гарантийные сроки эксплу
атации своих машин. Удвоить 
срок службы горизонтально-рас
точных сте ко в  и токарных авто
матов решили, например, произ
водственники завода имени Сверд
лова и занода станков-автома
тов. На инструментальном заводе

эксперименты показали, что из
мерительные приборы, на которых 
рабочая часть выполнена из твер
дых сплавов, служат в два раза 
дольше. Таким способом намечено 
изготовлять пассаметры, шагоме
ры и другой инструмент. Много 
мероприятий по повышению каче
ства и надежности наметили и 
осуществляют коллективы заво
дов «Кинап», государственного 
оптико-механического и других 
предприятий. В целом по управле
нию это позволит получить в пе
ресчете на год 50 миллионов руб
лей экономии.

Вопрос: Как используются до
стижения передовой науки я  тех
ники для решения проблемы на
дежности?

Ответ: Это осуществляется
двумя путями. Во-первых, мы бе
рем на вооружение достижения 
науки непосредственно: на заво
дах прочно вошли в практику и 
все шире используются новинки 
радиоэлектроники, химии и т. д.

На заводе «Кинап» аппаратура, 
где применены полупроводники, 
служит в несколько раз доль
ше. Привычным стало программ
ное управление, которым осна- 
щается все больше и больше новых 
станков. На заводе имени Карла 
Маркса 9 тысяч деталей текстиль
ных машин изготовляются 
более долговечных и дешевых син
тетических материалов.

Другой путь —  укрепление 
экспериментальной базы предпри
ятий, улучшение условий твор
ческой работы инженеров и кон
структоров. Новые испытательные 
стенды и оборудованные по по
следнему слову техники лабора
торные и инженерные кощіуса 
строятся сейчас яа заводах «Зна
мя труда», оптико-механическом, 
станкостроительном имени Ильи
ча, «Вперед». Кроме того, в арсе
нале научной базы предприятий 
теперь есть вычислительная тех
ника. средства телемеханики.
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С К О Р О  Ж А Т В А !

Б ы стр е е  за ко н ч и ть  рем онт уборочной техники
☆  ☆

в Парабельском районе 
не готовнтея к раздельной 

уборке урожая
При въезде в село Бугры виден Так обстоит дело не только в кол- 

добротный сарай для хранения сель- хозе имени Куйбышева. Все колхозы
скохозяйственной техники. Б разных 
концах этого вместительного поме
щения сиротливо стоят два неисправ
ных самосвала и льнотеребилка. Ос
тальная масть сарая пустует. Зато 
чуть в стороне возле него на улице 
стоят прицепные комбайны. С их ко
лес еще не очищена прошлогодняя 
грязь. Части от дождей и сырости 
покрылись ржавчиной. По всему вид
но, что к  БИМ еще не прикасались 
руки ремонтников.

Подготовка техники к  жатве хле
бов не вызывает особого беспокойства 
у руководителей колхоза имени Ле
нина, особенно у заместителя пред
седателя по механизации тов. Деева. 
Ремонт комбайнов и другой убороч
ной техники он откладывает на неоп
ределенный срок. В правлении кол
хоза прямо заявляют, что до ремонта 
комбайнов еще очередь не дошла.

Эта очередность дороію обойдется 
колхозу. В прошлом году, когда надо 
было уже выборочно убирать уро
жай, правление только заканчивало 
ремонт комбайнов. Уборку здесь на
чали с большим опозданием. В спеш
ке ремонт машин был проведен пло
хо, и поэтому комбайны больше стоя
ли, чем работали. В 1960 году ком
байнами в колхозе было убрано то.іь- 
ко 52 гектара зерновых. В общей 
сложности 3 комбайна за весь период 
уборки проработали 25 дней, осталь
ное время машины простояли. Види
мо, правление собирается и в этом 
году комбайны использовать так же 
непроизводительно.

В колхозе нет ни одного комбайне
ра. На 7 тракторов только четыре 
тракториста. В 1961 году правление 
колхоза не подготовило ни одного 
механизатора.

Б Парабели и близлежащих к  не
му поселках живет немало комбайне
ров. работающих не по специально
сти, но об их привлечении на убороч
ные работы еще никто не думает.

Не лучше обстоит дело с подго
товкой уборочной техники и в кол
хозе «Новая жизнь», К  ремонту ком
байнов в артели еще не приступали.

Не спешат с подготовкой комбай
нов к  уборочной и в других хозяй
ствах района. В самом крупном кол
хозе района «Советская Россия» за 
весну и лето подготовлено к  работе 
только 2 комбайна, а ведь хозяйство 
имеет свою хорошо оснащенную ре
монтно-механическую мастерскую, 
квалифицированные кадры слесарей и 
токарей,

В колхозе имени Куйбышева без
лафетная жатка заросла травой, о ее 
ремонте никто не думает. И все это 
происходит на глазах коѵтхозного ме
ханика тов. Соболева, который зая
вил:

—  Ньтче жатку использовать на 
раздельной уборке не думаем.

В этом колхозе игнорируют раз
дельную уборку, поэтому и жатку к 
работе готовить не собираются.

района плохо готовятся к  раздельной 
уборке урожая. Из 13 лафетных и 
безлафетных жаток, которыми распо
лагают колхозы и ІІудинский совхоз, 
по существу ни одна машина еще 
не готова к уборке.

В прошлом году в районе раздель
но было убрано лишь 425 гектаров. 
И в этом году район плохо готовит
ся к раздельной уборке.

Руководители райкома КПСС и 
райисполкомѣ видят, что дело с под
готовкой к  уборке обстоит плохо, что 
во многих колхозах совершенно не 
готовят к  работе жатки, но решитель
ных мер, чтобы быстро поправить 
дело, не принимают.

Т. НУРИЛОВИЧ, 
наш соб. корр.

1 Скоро жатва! Комбайнер кол* 
I коза «Комсомолец» Аснновского 
[ района Николай Ажуенн готов 

к  страдной поре. Накануне
: уборки он еіце раз придирчиво 
: проверяет каждый винтик в
< своем комбайне.

— Надо, чтобы машина в дни 
; уборки работала, как часы, —
; го в о р и т  ОН.

На снимке: Николай Ажусин. 
Фото П. Сухачева.

Сельсоветы проверяют подготовку к  уборке урожая

Жатва поджимает
Недавно исполком Бакчарского 

сельского Совета проверил готовность 
колхоза «Северное сияние» к  началу 
уборочных работ. Члены сельскохо
зяйственной камиссии и депутаты 
совместно с активистами сельского 
Совета вскрыли ряд недостатков в ор
ганизации ремонта техники. Здесь 
еще не закончен ремонт уборочной 
техники. Из б комбайнов поставлены 
на линейку готовности пока 4. В ар
тельном хозяйстве имеется 4 жатки. 
Ремонт одной из них тоже еще не за
вершен, не ГОТОВЫ'к  работе сушилки 
«Кузбасс» и «Колхозйица>5.-'- Провіе- 
ряющие совместно с правлением кол
хоза опреде.тили меры, обеспечиваю
щие завершение ремонта техники не 
позднее 26 июля.

Комбайнеры решили вести уборку 
групповым методом, каждый комбай
нер взял обязательство обучить сво
им методам труда одного новичка.

Правление колхоза своевременно 
позаботилось о подготовке складских 
помещений, автомашин, доі)ог. 2 
склада вместимостью по 1.000 тонн 
зерна каждый готовы к ;іриему 
нового урожая. Колхоз поставил на 
линейку готовности все 10 автома- 
пшн, предназначенных для транспор
тировки зецна.

В проезжее состояние приведены

дорога. До начала уборки решено 
провести обкос всех массивов.

Намечен неплохой план куль' 
турного обслуживания колхозников в 
период уборки.

В другом колхозе нашего сельско
го Совета —  имени Ленина —  недо
делок вскрыли больше. Здесь толь
ко 2 комбайна из 6 готовы к выходу 
в поле. Не закончен ремонт одной 
жатви, одной суши.дки. двух автома
шин. - •  ̂ '

Не везде хороши дороги. Чтобы не 
было задержек с траиспортировйой 
зерна, требуется построить еще’ 2 
моста и подготовить подъезды к су
шилкам.

Через несколько дней нужно будет 
начинать обкос полей. Однако меха
низаторов в колхозе еще не хватает, 
недостает одного шофера на автоиа- 
шшгу.

Комбайнеры тт. Маратканов. Пер- 
гае®, Ожогин решили соревноваться 
и взяли обязательство убрать по 300 
гектаров хлебов каждый. Однако они 
еще не знают своих маршрутов, так 
как планов проведения уборки уро' 
жая в бригадах еще нет.

Жатва торопит. Нужно поспешить 
с устранением недоделок.

М. ЯКОВЛЕВА, 
председатель Бакчарского сель
ского Совета Бакчарского района.

Н а  л е с о з а г о т о в к а х
И ВДВОЕМ ДАЕМ  

НЕ МЕНЬШЕ ЛЕСА. 
ЧЕМ ВТРОЕМ

В феврале этого года по примеру 
членов малой комплексной бригады 
Сангальского лесопункта Каргасок- 
ского леспромхоза тт. Качесова и Ка
закова я также перешел из Каргасок- 
ского леспромхоза в одну из ком
плексных бригад Нюрольского лес
промхоза и  стал работать вальщиком.

Сейчас валю лес в бригаде тракто
риста тов. Татаркина. Работаем мы 
дружно, изо дня в день перевыполня
ем нормы.

Успех объясняется правильной ор
ганизацией труда в бригаде. Перед 
началом валки я тщательно изучаю 
участок в лесосеке, учитываю наклон 
деревьев, направление ветра, проду
мываю. как трактористу удобнее под
вести трактор к  хлыстам при форми
ровании воза. Деревья валю бензопи
лой «Дружба». Мой тракторист ни
когда не простаивает в ожидании 
сваленной древесины.

Валку леса, набор пачки хлыстов 
ведем без чокеровщика. Отсутствие 
третьего члена бригады ничуть не 
в.тияет на производительность труда,' 
наоборот, мы стали работать друж
нее, согласованнее.

Каждый прожитый день прибли
жает нас к  знаменательному событию 
—  открытию XXII съезда КПСС. Вме
сте со всеми рабочими нашего лесо
пункта я соревнуюсь за выполнение 
десятимесячного производственного 
плана к 17 октября. К этой дате 
готовлю личный трудовой подарок. 
Свою дневную норму на валке древе
сины я выполняю за 6 часов, а остав
шийся час до конца рабочего дня за
готовляю древесину сверх плана. Ко 
дню открытия съезда партии за счет 
экономии времени « повышения про
изводительности труда свалю сверх 
десятимесячного задания три с поло
виной тысячи кубометров древесины.

ОМЕР ОГЛЫ МУСТАФАНОВИЧ,
моторист бензопилы «Дружба» 

Нюрольского леспромхоза.

в ОЖИДАНИИ ЛЕСА
Нижний склад определяет ритмич

ную работу всего предприятия.
Однако у нас комплексные брига

ды раскряжевщиков часто простаи
вают. Леспромхоз должен давать в 
сутки по 700 кубометров древесины, 
но наши раскряжевщики не всегда 
могут разделать даже 600 кубомет
ров леса.

Передовые бригады раскряжевщи
ков тт. Иванова, Морозова могут*вы- 
полнять нормы на 170— 180 процен
тов. Этому способствует перевод ниж
него склада на упрощенную техноло
гию. С простейшего ‘типа эстакад рас
кряжеванная древесина под уклон 
сбрасывается в воду. Норма на каж
дого члена разделочной бригады сей
час возросла с 9,7 до 11,6 кубомет
ра. Но и передовые бригады не каж
дый день дают высокую выработку, 
а порой и не спрдвляются с установ
ленным заданием.

Происходит это из-за нехватки 
хлыстов на эстакадах. Вечерняя и 
ночная смены в ожидании леса про
стаивают иногда по два— три часа. 
На три новые эстакады лес подвозят 
только семь, редкий день —  десять 
автомашин. Они не успевают обеспе
чивать раскряжевщиков древесиной. 
Ремонт же остальных машин задер
живается. Если на трассу выедет 
большее число лесовозов, у нас по
явится возможность организовать 
еще одну эстакаду.

Плохо сделаны подъездные пути к 
нижнему складу. Лежневая дорога 
вдоль берега как следует не отрих- 
тована.-щиты на ней, как говорится, 
ходят ходуном под колесами нагру
женной машины. Того и гляди, маши
на свалится в сторону. Если отре
монтировать пути как следует, обора
чиваемость лесовозного транспорта 
увеличится.

Сдерживают раскряжевщиков 
сплавщики. На три эстакады постав
лен всего один десятник-приемщик. 
Он не успевает вовремя обеспечить

приемку леса на всех трех эстакадах. 
Если десятник уйдет, например, на 
первую эстакаду, то пока дойдет оче
редь до третьей, там уже некуда от
катывать бревна. И раскряжевщики 
вынуждены приостанавливать рабо 
ту.

Пора подумать и о строительстве 
зимних складов по упрощенной тех
нологии. Чуть выше поселка на 
речке Чачанга есть хорошие места 
для разделки древесины и укладки 
штабелей прямо на лед. Пора прове
сти здесь некоторые земляные рабо
ты. Ведь в леспромхозе есть возмож
ность отказаться от старой техноло
гии штабелевки древесины, которая 
имеет много недостатков. По этой 
технологии разделанная древесина 
укладывается в штабели на берегу с 
помощью лебедок. Весной же лее из 
штабелей скатываем в воду теми же 
лебедками. Выполняем таким образом 
двойную работу. К  тому же из че
тырех лебедок лес сейчас скатывают 
лишь две. остальные в ремонте. Уже 
сейчас сплавщики ощущают нехватку 
леса при формировании плотов. Скат
ка древесины такими темпами может 
затянуться до октября. Поэтому в 
наступающем осенне-зимнем сезоне 
лес следует укладывать пря.мо на 
лед реки и заранее подготовить для 
этого нижние склады.

В леспромхозе плохо дело с выпол- 
нение.м сортиментного плана. Не вы
полнены задания по выходу руднич
ной стойки, тарного кряжа, подтовар
ника, а из 1.700 кубометров палуб
ника заготовлено всего... 8 кубомет
ров. У нас не все благополучно с раз
делкой древесины. Бригада раскря
жевщиков, как правило, пользуется 
одной меркой —  четырех-пятиметро- 
вой длины —  и даже ценные хлыпты 
пускают в обычный пиловочник. Не
обходимо немедленно организовать 
учебу раскряжевщиков.

В. КЛИМЕНКО, 
мастер нижнего склада 

Ингузетского леспромхоза.

БЛАГОДУШИЕ
ПАРАБЕЛЬ. (По телефону). Не чув

ствуется большой тревоги о своевре
менной подготовке к  уборке зерновых 
в колхозе «Искра» Парабельского 
района. Не спеша здесь ведется ре
монт уборочной техники, не решаются 
другие важные вопросы, от которых 
будет зависеть успешное проведение 
работ.

В колхозе имеется 2 комбайна, 
один ремонтируется, а до другого еще 
и не дотрагивались. Не готовы все 4 
жатки, йз 4 автомашин —  на ходу 
только 2.

Уборка урожая может застать кол
хоз врасплох.

М. БЫКИН, 
председатель Высокоярского 

сельского Совета 
Парабельского р і^ н а .

Темпы жатвы 
хорошие

Нашдый день 
по миллиону 

гектаров
МОСКВА, 18 июля. (ТАСС). Тру

женики полей стали на трудовую 
вахту в честь предстоящего XXII 
съезда КПСС и хорошо ведут жатву. 
Каждый день колхозы и совхозы 
страны снимают урожай хлебов с 
площади в один миллион и более 
гектаров. На 15 июля зерновые и 
бобовые культуры сжаты и скошены 
на 17,6 миллиона гектарах —  на 
7,4 миллиона гектаров больше, чем 
было убрано к  этому же времени в 
прошлом году.

На Украине половина урожая 
зерновых с полей снята. В респуб
лике развернулось соревнование за 
проведение косовицы в 10— 12 
дней. Хлеборобы не только быстро 
жнут, по и собирают богатый уро
жай. Озимая пшеница в среднем да
ет е гектара по 20 и более центне
ров добротного зерна, а в передовых 
хозяйствах —  по 25— 30 центне
ров.

Не уступают украинским красно
дарские, ставропольские, ростовские 
колхозы и совхозы. Здесь многие 
районы завершили уборку и доста
вили на государственные хлебопри
емные пункты десятки миллионов 
пудов высококачественной пшени
цы. Урожаи по 120— 150 пудов 
зерна с гектара —  не редкость ны
нешним летом на Северном Кавказе. 
Совхоз «Темижбекский» Ставрополь
ского края вырастил такой урожай на 
одиннадцати тысячах гектаров, хо
рошо, быстро убрал его и уже вы
полнил свои обязательства перед го
сударством.

В эти дни фронт уборочных работ 
переместился в пеіітр России. Уже 
скошена четверть всех посевов зер
новых в Воронежской области. Раз
вернулась косовица в Орловской, 
Тамбовской, Калужской областях. 
Поспели и убираются хлеба в юж
ных районах Подмосковья.

Наступило время жатвы в За
волжье. Уже пошел в закрома Ро
дины оренбургский хлеб.

Близится время уборочной страды 
в Западной Сибири и Целинном 
крае. Там в южных районах уже на
ливает зерно основная культура 
востока нашей Родины —  яровая 
пшепица,

К советско-британским 
торговым отношениям

С О В М Е С Т Н О Е  К О М М Ю Н И К Е
Во время визита в Соединенное 

Королевство для открытия советской 
промышленной выставки министр 
внешней торговли СССР Н. С. Пато- 
личев провел переговоры по вопро
сам советско^ританеких торговых от
ношений с министром торговли 
Соединенного КоролевТтва Реджи
нальдом Молдингом.

Переговоры происходили в соот
ветствии с договоренностью, зафик
сированной в совместном советско- 
британском коммюнике, опублико
ванном 3 июня сего года в Москве 
после окончания визита Р. Модлинга 
в Советском Союзе.

Переговоры, проходившие в атмо
сфере сердечности и взаимопонима
ния, позволили обменяться мнениями 
по ряду вопросов, касающихся даль
нейшего развития торговли между 
двумя странами.

Министры с удовлетворением отме
тили успех проше.ішей недавно бри

танской выставки в Москве и приня
ли к  сведению, что в связи с этим 
было размещено значительное коли
чество советских заказов на британ
ские товары. Они с удовлетворением 
отметили также открытие советской 
выставки в Лондоне. Они выразили 
уверенность, что эта выставка будет 
также успешной и приведет к  значи
тельным британским заказам на со
ветские товары.

Министры согласились, что эти 
две выставки сыграют важную роль 
в расширений базы торговых отноше
ний между двумя странами. о;гчего 
зависит дальнейшее развитие торгов
ли.

Министры рассмотрели результа
ты. достигнутые со времени их встре
чи в Москве в выполнении целей, 
упомянутых в совместном коммюнике 
от 3 июня сего года.

Прибытие в Советский Союз 
Мориса Тореза

18 июля на пароходе «Латвия» и з ' 
Марселя в Одессу прибыли генераль
ный секретарь ЦК Французской 
коммунистической партии товарищ 
Морис Торез и член Политбюро ЦК

ФКП товарищ Жаннегта Вермерш і 
члены их семьи.

Тов. М. Торез с семьей проведет і 
Советском Союзе свой отпуск.

(ТАСС).

Р. Модлинг заявил, что он при
ступил к  консультациям с рядок от
раслей промышленности Соединенно
го Королевства о возможности заклю
чения до.тгосрочных контрактов па 
поставку советских товаров в Сое
диненное Королевство. Н. С. Патоли- 
чев примял к  сведению заявление 
Р. Модлинга, что эти консульта; 
будут продолжены.

Было согласовано, что переговоры’ 
о заключении договора о торговле и 
мореплавании, которые происходили 
в соответствии со статьей 8 пятилет
него торгового соглашения 1959 го
да, будут продолжены в Лондоне в 
.конце текущего года или начале 
,1962 года.

Министры рассмотрели вопросы, 
связанные с торговыми отношениями 
между двумя странами, в свете пяти
летнего торгового соглашения 1959 
года. Они согласились о целесообраз
ности предпринять дальнейшие дей
ствия, направленные на развитие 
советско-британской торговли.

Было также условлено, что в слу
чае возникновения каких-либо труд
ностей в торговле между обеими стра
нами. представители этих стран бу
дут встречаться так часто, как это 
понадобится для преодоления таких 
трудностей и с целью создания наи
более благоприятных условий для 
развития торговли.

Отклики Плечо товарища
Прочитав статью токаря завода 

«Сибэлектромотор» тов. Зудина «Если 
ты борешься за высокое звание», 
опубликованную 13 июля, я тоже ре
шила поделиться своими мыслями.

Правильно тов. Зудин говорит о 
том. что в коллективе, соревнующем
ся за коммунистический труд, люди 
должны быть при.мером в труде. в 
ученье и в быту.

И чем лучше человек воспиты
вается в духе коллективизма и тру
долюбия. высокой идейной убежден
ности, тем .активнее он проявляет 
свои способности и выполняет обще
ственный долг.

Как только наш цех включился в 
соревнование за звание коллектива 
коммунистического труда, партийная 
организация продумала формы учебы 
каждого рабочего. Часть людей и до 
этого училась в вечерних школах, ву
зах, техникумах, работало у нас два 
иача.чьных экономических кружка.

Но теперь желающих повьшіать 
свой идейно-политический, культур
но-технический уровень стало еще 
больше.

В цехе у  нас 16 бригад и 2 смены 
борются за звание коллективов ком
мунистического труда. Цех система
тически перевыполняет план.

Сначала у нас тоже было немало 
случаев, о которых пишет тов. Зудин. 
На работе человек —  лучший произ
водственник. а в се.чье. в обществен
ном месте вести себя не умеет. Та
ких мы стали воспитывать всеми 
мерами.

Много труда и заботы приложила, 
например, бригадир Аня Комарова.

чтобы ее бригада стала лучше всех 
не только по производственным пока
зателям. Сама Аня— ударник комму
нистического труда, по ее инициативе 
бригада работает без контролеров и 
продукцию выпускает только отлич
ного качества. Аня интересуется, 
как живут члены бригады, как 
ведут себя вне завода. Она по
бывала у  каждого члена бригады 
дома, узнала, чем занимаются люди в 
свободное время.

В цехе у нас работает наладчик 
—  назовем его тов. А. Мы узнали, 
что после работы он часто выпи
вал, учинял ссоры в семье. С ним бе
седовали на товарищеском суде, на 
собраниях, но все это действовало не
надолго.

Однажды при очередном обсужде
нии его недостойного поведения ком
мунист тов. Кондрашов спросил его:’

—  Да хочешь ли ты быть в нашем 
коллективе, хочешь ли действительно 
бороться за высокое звание, идти 
вместе с нами?

—  Хочу. —  сказал он,. —  
да вот иногда сам не знаю, как полу
чается... Выпью с дружками, и пош
ло...

Кондрашов решил взять его 
под свой контроль. С тех пор они ча
сто бывали вместе не только у станка, 
но и после работы.

Прошел год. Теперь он —  наш ак
тивный общественник, член редкол
легии стенной газеты, принимает 
участие в выпуске «молний».

А вот случай с подборщицей Су- 
занной. Еще не так давно девушка.

И л д  -чвяж работлхот  
у ч е я ъ іе  Том ска,

находясь под влиянием матери, по
сещала .молельные дома.

Сейчас не узнать ее. Она порвала с 
религией. Жизнь коллектива, вдох
новенный труд во имя большой цели, 
собрания, беседы, вечера, кол
лективные походы в театр и мно
го других интересных дел, чем живет 
коллектив цеха, захватили и Сузан- 
ну. Товарищи помогли ей избавиться 
от религиозного дурмана.

В соревновании за коммунистиче
ский ‘ТРУД ярко проявляется в лю
дях чувство товарищества, коллекти
визма. А когда чувствуешь плечо то* 
варища, легче преодолеваешь трудно
сти, смелее, увереннее идешь к  наме
ченной цели. /

Где хорошо поставлена обществея-^ 
ная, восівитательная работа с людь
ми. там и производственные дела 
идут успешнее.

Наш цех успешно выполняет план. 
Массовым скало движение —  рабо
тать без контролера ОТК. Перешли на 
самоконтроль бригады упаковщиц, 
возглавляемые тт. Ласковой, Ивано* 
вой и Петрушеяко.

Коллективы смен коммунистиче
ского труда тт. Костиной и Ми- 
куцкой также стали работать без 
контролеров.

Воспитание нового человека, борь
ба с пережитками старого в сознании 
людей —  одна из главных задач и 
наших агитаторов мастеров т г . Ко
сых, Костиной, Поповой, Микуцкой, 
Садецкой.

Сейчас коллектив нашего цеха тру
дится с особенным подъемом. Да это 
и понятно— люди готовятся к  встре
че XXII съезда родной партии.

А. ИЛЯСОВА, 
секретарь партийной организа* 
ции сборочного цеха Томского 

подшипникового завода.

Д Л Я  С ТР О И ТЕ Л Е М
В проблемную лабораторию ос

нований и фундаментов Томского 
инженерно-строительного институ
та зашли трое.

—  Мы к вам. —  обратились 
они к  руководителю лаборатории 
профессору Михаилу Ивановичу 
Кучину.

Это были инженеры Кузнецко
го научно-исследовательского ин
ститута угольной промышленно
сти. Приехали за советом и по
мощью. Как быть? Рядом с раз
резом, где гидравлическим спосо
бом добывается «черное золото», 
нужно построить обогатительную 
фабрику. Но. по данным гео
логов. на этом месте нельзя воз
водить большое сооружение — 
сильная просадочность грунта.

Ученый выслушал посетителей.
—  Хорошо, —  сказал он. — 

Проверим и ладим ответ.
Предстояли длительные и слож

ные работы. На помощь пришли 
мощная рентгеновская установка, 
электронный микроскоп и другие 
приборы.

После внимательного изучения 
образцов грунта томские ученые 
дали заключение: «В данном рай
оне можно строить обогатитель
ную фабрику».

Еще ряд проблем решили в мо
лодой, развернутой в начале фев- 
ра.ія лаборатории.

Известно, что крупнопанельное 
домостроение нашло широкое при
менение в нашей стране. Но как 
«привязать» крупнопанельные 
объекты к  местным инженерно- 
геологическим условиям? В раз
ных областях они различные. У 
нас преобладают лёссовидные 
грунты, характеризующиеся боль
шой просадкой. Здесь при обыч
ных конструкциях домен и фун

даментов вполне вероятна серьез
ная деформация строений.

Где же выход? Нужен надеж
ный тип фундамента.

Тем временем в городе Кемерово 
начал давать продукцию завод 
крупнопанельного домостроения. 
Кемеровчане снова обрати.тись 
за помощью в Томск, в проблем
ную лабораторию фундаментов и 
оснований.

Коллектив томских научных ра- 
-ботников оперативно разработал 
проект: ставить дома на железо
бетонные сваи. Это избавляет 
строителей от выполнения боль
шого объема земляных работ, от 
кирпичной кладки при сооруже
нии глубоких фундаментов.

Решение было оригинальным, 
но предстояло проверить точность 
расчетов: на какую глубину за
бивать сваи, какой выбрать «шаг» 
— расстояние между ними.

В Кемерово выехали работники 
лаборатории —  старший препо
даватель П. И. Коровин и лабо
рант Ю. А. Орешкин. Вариант 
свайного основания подвергся все
стороннему «полевому» испыта
нию на строительной площадке и 
получил высокую оценку. В бли
жайшее время он будет внедрен 
кемеровскими строителями.

Характерно, что первая канди
датская диссертация, подготовлен
ная в лаборатории аспирантом 
Э. Г. Рудченко, выполнена на 
материале стройки нового кеме
ровского жилого района, где бу
дут возводиться крупиопанельяые 
корпуса.

Среди ряда проблем, которые 
решаются в лаборатории, очень 
важной и интересной является 
изучение возможности закрепле
ния грунтов при закладке фунда
ментов. Для нашей области, где

преооладают рыхлые отложения, 
это имеет первостепенное значе
ние.

Так, в местных условиях был 
проверен метод химического за
крепления грунта, широко ис
пользуемый на Украине. Он сво
дится к тому, что в почву нагне
тается жидкое стекло. Такой грунт 
служит прочным основанием для 
крупных сооружений. Однако 
применение метода химического 
закрепления грунта на строитель
стве жилого дома в г. Анжеро-Суд
женске показало, что в Сибири 
это невыгодно, очень сложно.

Зато метод електроосмоса ока- 
.зался весьма рентабельным для 
закрепления грунтов при закладке 
оснований. Сам по себе он чрез
вычайно прост: к электродам, за
рытым в землю, подводится элек
трический ток. Происходит быст
рое осушение нижележащих слоев 
грунта и их закрепление. Экспе
риментальное обоснование этого 
метода намечается провести на 
промышленном объекте в городе 
Сталинске.

В проблемной лаборатории ор
ганизовали систематические на
блюдения за осадками и деформа
циями фундаментов крупных 
строений в Томске.

Сейчас в конце проспекта имени 
Фрунзе (Томск) проводятся испы
тания по нагрузке железобетонных 
свай, что позволит шире приме
нить бескотловакное строитель
ство.

Все вместе взятое поелужит ос
нованием для разработки местных 
норм и технических условий для 
ведения современного строитель
ства в Приобье и Кузбассе.

А. СТЕПАНОВ.
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Гoдoвoetзaдaниetвыпoлннть R'15 декабря, эконом^ чению передовых методов труда. Совмещение двух 
НО расходовать материалы и сырье — такие обяза* операций позволило высвободить из бригады одну 
тельства взяла бригада-Галины Карепнной из карто- работницу, 
важного цеха Томскойікарандашной фабрики.

Дружный коллектив в дни предсъездовской вахты 
выполняет сменное задание на . 110— 115 процентов. 
Работницы повышают свои знания в школе по изу-

На сннмке: члены бригады в цехе за работой. Сле- 
а — бригадир Г. Карепняа.

Фото Ф. Хитриневича.

К О М У  К Р И Ч А Т Ь :  
„ С П А С И Т Е * * ?с  начала купального 

сезона зарегистрировано 
несколько случаев ги
бели людей во время купания. Од
ной из причин этого является то, 
что в Томске, по сути дела, недде 
купаться^Городской'Совет не от
пустил средств для оборудования 
пляжей, никто не позаботился даже 
о том, чтобы отвести специальные 
места для купанья. Люди купаются, 
где кому вздумается, в том числе и. 
в запрещенных зонах.

Городским пляжем считается пляж 
в районе-Потаповых лужков, но он 
мал, находится ..довольно далеко от 
города л не оборудован. ДС0- «Труд» 
до сих пор не установило указате
лей безопасных зон и буйков=с ука
зателями глубины. Не организована 
спасательная служба. Недавно во 
время тренировки по гребле утонул 
х4-летний Сережа Максимов. Ока
залось. что лодочная станция * ДСО 
«Труд» не имеет-спасательного по
ста и спасательных средств, нет 
здесь и телефонной ісвязй.

Пляжи, которьшиг-'пользуготся оби- 
 ̂ татели домов-отдыха и пионерских 

лагерей, тоже являются «дикими». 
Ни на одном из них нет заграждений 
и запретительных знаков, подходы 

•‘‘•К воде не обследованы, дно реки в 
местах купания не очищено. С заве
дующими пионерскими лагерями 
облсовпрофу следовало бы прове
сти занятие об организации купания 
и спасения на воде, но этого сдела
но не было.

По решению горсовета предприя
тия города должны были создать 
IZ спасательных постов. Создано

шесть, а фактически работают толь
ко три. Пост, созданный карандаш
ной фабрикой, не имеет лодок, а 
члены его не умеют плавать. Не
удивительно, что недавно на глазах 
членов поста утонул рабочий Коп- 
нов.

Совсем не выполнили решения 
горсовета работники - дома отдыха 
ВЦСПС «Басандайка», лесоперевалоч
ной базы облместпрома. Тимирязев
ского сплавучастка, пристани Чере- 
мошники. комбината бытовой химии.

Редкими гостями в местах купа
ния являются работники милиции и 
народные дружинники. А ведь ху
лиганы отравляют людям отдых не 
только на улицах города. Были слу
чаи. когда несчастные случаи на- во
де происходили именно вследствие 
действий хулиганов.

Помощь в спасении утопающих 
должны оказывать все суда. Однако 
только на пассажирских пароходах 
есть специальные наблюдатели за 
водой. На остальных ничего не пред
принимают для того, чтобы действо
вать по команде «человек за бор
том». Больше того, катер «Аральсн»; 
который перевозит рабочих, част^' 
останавливается в неположенных ме
стах, загораживая выход спасатель
ным и пожарным судам.

Впереди еще около двух месяцев 
купального сезона. Надо принять 
срочные меры для организации спа
сательной службы.

И. ПОПОВ.

В м е с т о  п о м о щ и — о б е щ а н и я
С каждым годом все больше томи

чей пользуются услугами городского 
пассажирского автотранспорта. В 
1961 году по сравнению с 1959 го
дом перевозка пассажиров возросла 
вдвое.

Но Томская пассажирская авто- 
транспортаая контора еще далеко не 
удовлетворяет потребностей томичей. 
Пассаяшгры справедливо предъявляют 
много претензий, жалуются на 
плохую работу автотранспорта. Жа
лобы вызваны низким уровнем вос
питательной работы, производствен
ной дисциплины на предприятиях 
пассажирского автотранспорта. Мы 
не организовали действенного соци
алистического соревнования, у  нас 
низш  трудовая дисцип.тина и куль
тура обслуживания пассажиров. Все 
эти недостатки мы, конечно, можем 
устрат^ить и сейчас принимаем для 
этого меры.

Но встречается немало трудностей, 
которые от нашего коллектива ас за
висят, а они очеяь мешают нам в ра
боте.

Не один год идет разговор о строи
тельстве гаража для стоянки ста ав
тобусов. Парк автомашин растет, а 
гаражей для них у нас не хватает, и 
часть автобусов стоит под открытым 
небом. Это создает большие трудно
сти, особенно зимой. Но в областном 
автотресте дело пока не идет дальше 
разговоров.

У нас не хватает станочно-гараж
ного обо*рудования, плохо снабжают 
нас запасными частями к  автобусам. 
Так, за полгода контора не получила 
для ко*мпрессо-ро(в и  задних моего® ав
томашин нужного количества запас
ных частей. Из-за этого мы не можем 
отремонткроівать и выпустить на ли
нию часть автогбусов, которым необ
ходим ремонт.

В областном центре до сих пор нет 
пассажирской автостанции для меж
дугородних перевозок, и пассажиры 
ожидают отправки автобусов часто 
под дождем, а зимой на морозе.

Плохо обстоит дело с благоустрой
ством дорог. В ненастную погоду по 
некоторым дорогам Томска и области 
невозможно проехать. После дождя 
•дороги от станции Томск-11 до спи
чечной фабрикіи «Сибирь», а также 
по Московскому и Иркутскому трак
там становятся непроезжими для ав
тобусов. Из-за плохих дорог ежеднев
но с линий г. Томска сходит от 20 до 
57 автобусов. Только с 1 апреля пб 
1 июля этого года по этой причине 
потеряно 5.755 рабочих часов и на
несен материальный ущерб на сумму 
20.152 руо.ія.

П. АРЕФЬЕВ, 
начальник пассажирской авто

транспортной конторы.
X. лушников,

начальник эксплуатации.

ГИБНЕТ КЕДРАЧ
Петровский совхоз Томского райо

на окружает чудесный кедровый лес. 
Но за последнее время он значитель
но поредел. Руководители совхоза вы
корчевали не менее 150 деревьев и 
на этом месте построили гараж, хотя 
его можно было построить в другом 
месте.

При расширении дороги было сре
зано еще более 100 деревьев. На 
строительство моста через Бурунду
ковую протоку также используют 
кедр. Весной и осенью, когда плохие

дороги, через кедровый лес ездят 
автомашины и тракторы, ломая кор
ни, сдирая кору со стволов, и де
ревья гибнут. В кедраче сваливают 
нечистоты.

В этом году ожидается богатый 
урожай ореха. В кедровник уже 
пришли первые шишкобои. Они сры
вают ветви с несозревшими шишка
ми, а руководители совхоза словно 
не замечают этого.

Н. ИВАНОВ.

Очереди у колонки
В Томске по улице им. Ивана Чер

ных всего две водопроводные колон
ки. Сюда за водой приходят не 
только жители этой улицы, но и 
соседней—  Новосибирской, а также 
переулка Карского ц других. Созда
ются большие очереди.

Мы не один раз обращались в во- 
доканалтрест с просьбой установить 
еще колонки, тем более, что преж
де по переулку Карскому колонка 
была. Работники треста отделыва
ются одними обещаниями.

М. ЕМЕЛЬЯНОВ.

Скучно в Лагерном 
саду...

В газете «Красное знамя» было 
опубликовано несколько корреспон
денций рейдовых бригад печати і 
писем томичей об обслуживании і 
местах летнего отдыха.

Одно из мест летнего отдыха то
мичей— Лагерный сад. Многие при
ходят сюда отдохнуть в свободное 
время. Здесь бывают и пожилые 
люди и молодежь. Особенно много
людно в саду в воскресные дни.

Приятно в жаркий летний день 
отдохнуть в тенистых аллеях сада, 
полюбоваться красивым видом, от
крывающимся с высокого берега.

А вот спуститься к  реке не каж
дому под силу. Склоны берега очень 
круты. Давно бы нужно сделать 
здесь лестницу.

В саду нет киосков для торговли 
прохладительными напитками, кон
дитерскими изделиями, мороженым, 
нет книжного киоска.

Любят отдохнуть в Лагерном са
ду и дети. Но их досуг здесь плохо 
организован. Детской площадки 
нет.

Б саду есть 'Эстрадная площад
ка. Можно было бы организовать 
выступления коллективов художе
ственной самодеятельности. но кон
цертов здесь для отдыхающих не 
бывает.

В. ИВАНОВ.

в облаках пыли
Пригородное место Томска —  Ба

сандайка каждое лето привлекает 
многих отдыхающих. Здесь пионер
ские лагеря, детский санаторий. 
Сюда на лето выезжают сотни детей.

По дороге на Басандайку каж
дый день курсируют пассажирские 
автобусы, легковые и грузовые 
машины. В солнечные дни по обе 
стороны автомагистрали с утра до 
вечера стоят облака пыли.

Единственно, что предпринято 
для борьбы с пылью, —  запреще
но водителям пассажирских авто
бусов ехать по тракту дальше ав
тобусной остановки «Дом отдыха 
«Басандайка».

По пыли на тракте от этого не 
стало меньше.

Неужели нельзя заасфальтиро
вать участок дороги в пределах хо
тя бы поселка Басандайка? Ведь 
каждое лето пыль мешает здесь от
дыху детей и взрослых.

В. ЭККАРУЖ.

Строительству школ и детских 
учреждений— боевые темпы

Школа Jss 24 располо
жена рядом с заводом 
«Томкабель» и массивом 
многоэтажных жилых до
мов для работников этого 
завода.

В 1959 году Томский облисполком 
решил увеличить здание школы на 
1.400 квадратных метров. В новой 
двухэтажной пристройке будет 
7 классных комнат, 3 учебных каби
нета, актовый и спортивный залы.

По хорошей традиции коллектив 
завода «Томкабель» решил помочь 
школе в этом большом строительстве. 
Отдел капитального строительства 
предприятия осуществляет стройку, 
по выражению сотрудников ОКСа, 
«неплановым хозяйственным спо
собом», испытывая все трудности та
кого способа. А заказчик —  ОКО 
горисполкома не оказал помощи в 
преодолении этих трудностей.

Началось с того, что проектиров
щики горпроекта затянули разработ
ку проектов и смет, допустили ошиб
ку в проекте Фундамента пристройки. 
Из-за этого документация была вы
дана строителям только в августе 
прошлого года. Приближалась осень. 
Строители с помощью родителей 
школьников и старшеклассников 
проложили траншеи для фундамента. 
Но потом стройка остановилась, так 
как ни строители, ни коллектив 
школы не смогли достать машин для 
подвозки бетона, чтобы залить фун
дамент.

С начала текущего года руководи
тели областного отдела народного 
образования выделили на строитель
ство школы лишь 10 тысяч рублей 
при сметной стоимости объекта ПО 
тысяч, хотя ввод пристройки в экс-

Помехи на стройке

Ш к о л »
передового

ошъітл
Партийный ко.мнтет и рабоч- 

ко.м совхоза «Колпашевский» 
подвели итоги соревнования за 
полугодие среди животноводов 
хозяйства.

Первое место завоевали рабо
чие мараксинской фермы. Свое 
полугодовое обязательство по 
надоям іЛолока они перевыпол
нили на 12 процентов.

Передовые доярки Фекла Лох, 
Э.мма Вернер. Лидия Борщева и 
Э.мма Зауэр надоили за шесть 
месяцев по 1.500 — 1.600 кило* 
гра.ммов молока от коровы.

Используя и распространяя 
ценный почин серпуховчан, пар
тийный комитет решил органи
зовать на передовой ферме шко
лу передового опыта по высо
ким надоям молока. Руководи- 
теле.м’ школы утверждена зоо
техник секретарь парторганиза
ции мараксинской фермы Лидия 
Васильева.

плуатацию планируется в 1962 году. 
Строители завода «Томкабель» пол
ностью освоили отпущенные средства.

—  Коллектив завода и актив роди
телей, —  рассказывает директор 
школы тов. Салимон, —  делают все 
воз.чожное, чтобы ускорить строи
тельство. Но я буквально каждые 
2 — 3 дня обращаюсь и в гороно, и в 
о ке  горисполкома с просьбой о пере
смотре фимаысирования пристройки 
для кашей школы. Когда обращаюсь к 
заведующему областным отделом на
родного образования тов. Нестерову, 
он утверждает, что дал распоряже
ние выделить нам в текущем году 
еще 20 тысяч рублей. А главный ин-: 
женер ОКСа горисполкома тов. Заха
ров утверждает, что вопрос о допол
нительном финансировании строи
тельства школы Л* 24 еще не решен.

Пока руководители организаций, 
казалось бы, больше всех заинтере
сованные в вопросах стройки, кива
ют друг на друга, строители ведут 
работы, не имея средств.

По договору оке  горисполкома обя
зан поставить строителям необходи
мые материалы. Однако он этого не 
делает, и работникам ОКСа завода

приходится «изыскивать» материа
лы для строительства школы с по
мощью общественных организаций.

С большим трудом строители шко
лы получают автотранспорт. В кон
це мая потребовались самосвалы для 
подачи на стройку бетона. И работ
ники ОКСа и директор школы обра
щались во все автохозяйства, к  за
казчикам. Однако получить самосва
лы не удалось.

В результате на стройке еще не 
закончен нулевой цикл. А ведь в те
кущем году строители должны про
извести кладку стен первого этажа, 
перекрыть его, подвести сюда тепло 
и построить тепляк с тем, чтобы зи
мой закончить коробку з.дания. Тогда 
с весны будущего года они смопт на
чать отделочные работы, и к  началу 
будущего учебного года школьники 
получат новое здание.

Члены рейдовой бригады газеты 
«Красное знамя»: Е. ГЛАЗЫРИ
НА, депутат Томскаго горсовета;
Е. МЕЙРАН, член радительского 
комитета школы № 24; И. ЯН- 
ЦЕН, представитель комсомоль
ской организации завода «Том
кабель».

—  Рекорды----
Ю. А- Гагеркна

утверждены
ПАРИЖ. 18 июли. (ТАСС).

Астронавтичвекая коммссии Маж- 
дунарадной авиациониай федера
ции (ФАИ) утвердила сегодня
в качестве вбеолютнык мировых 
рекордов достижения советского 
летчика-ивсменавта Героя Сооет- 
снеге Союза Ю, А. Гогорина м  
время его космичоского пояето 12 
апреля 1961 года.

В качества мировых роиордов 
утверждены; (чмдолжитеяьность 
полета корабля-спутника «Восток»
—  108 мин., мансимальная вы
сота полета —  327 км и подъем 
максимального веса (включая вес 
латчика-коемвнавта)—  4.725 кг.

Юрий Гагарин 
приглашен в Канаду

НЬЮ-ЙОРК, 18. июля, (ТАСС). 
Видный американский фян&нснст и 
общественный деятель Сайрус Итон, 
по сообще-нию агентства АП, пригла
сил советского космонавта Юрия Га
гарина посетить родину Итона, ка
надскую провинцию Новая Шотлан
дия.

Это касается всех взрослых
Сотни детей отдыхают в пионер

ских лагерях, на оздоровительных 
площадках, совершают интересные 
походы по родному краю.

За последние годы к  организации 
летнего отдыха детей несколько 
лучше и внимательнее стали отно
ситься отделы народного образова
ния. профсоюзные, ко.чсомольские ор
ганизации. В лагерях в .̂ том году 
отдохнут 10.300 школьников. Свы
ше 21 тысячи детей проведут лето 
на оздоровите.тьных площадках при 
шко.іах и в комсомольско-молодеж
ных лагерях.

Интересно и содержательно про
ходит вре.чя у школьников г. Кол- 
пашево, у детей .\снновского райо
на, отдыхающих в пионерском .ла
гере «Огонек».

В лагерях обкома профсоюза ра
ботников просвещения, высшей 
школы и научных учреждений, го
сударственного подшипникового за
вода ребятам некогда скучать: они 
сочетают отдых с трудом, выпо.л- 
няют посильную общественно полез
ную работу, занимаются физкуль
турой и туризмом. Вся работа у 
них про.ходит под лозунгом: «У нас 
не должно быть скучающих, не

С П О Р Т

Определились сильнейшие 
теннисисты Томска

После многолетнего перерыва 
возобновился розыгрыш первенст- 

города Томска по теннису. Со
ревнования организованы по ини
циативе бюро теннисной секции 
политехнического института —по- 

единственной в областнам 
центре.

В первый день на корт вышли 
теннисистки. Они провели одиноч
ные встречи. Чемпионкой города 
стала С. Ильина, представи
тельница университета.

На следующий день начались 
соревнования теннисистов в оди
ночном разряде. Первое место за
нял В. Серегин из транспортного 
института, второе . политехник

Ф. Кобзарь, третье — представи
тель общества «Труд» С. Посни- 
ков.

Чемпионами Томска в парных 
встречах стали Н. Петров и 
Ф. Кобзарь.

Розыгрыш первенства закончил
ся встреча.ми в смешанном разря
де. Победила пара Н. Петров и 
С. Ильина, ставшие таким обра
зом дважды чемпионами областно
го центра.

Победители состязаний выпол
нили нормативы второго разряда 
и получили право участвовать в 
розыгрыше первенства РСФСР 
по теннису во второй группе.

К. ФЕДОРОВ.

знающих, чем и как занять свое 
свободное время».

«Золеные трудовые лагеря» орга
низованы в Кривошеинском. Том
ском, Колпашевском и Молчановском 
районах. Здесь учащиеся 7— 9 клас
сов сочетаю? отдых с трудом на кол
хозных и совхозных полях, в учебно
производственных бригадах, помога
ют взрослым выращивать богатый 
урожай.

Однако значительная часть школь
ников, особенно в городах, предо- 
став.іена сама себе.

В г. Томске организованы городской 
пионерский лагерь на 100 человек и 
несколько детских оздоровительных 
площадок при школах. А ведь пла
нировалось открыть детские спор
тивные клубы для учащихся, оста
ющихся на лето в городе, детские 
площадки при домах культуры, клу
бах, стадионах, домоуправлениях. К 
сожалению, ничего этого нет. Орга
низаторы этих очагов отдыха детей 
—  горком ВЛКСМ, школы, органы 
народного образования не привлекли 
в этому важном уделу обществен
ность.

Постоянные комиссии по народ
ному образованию, созданные при 
исполкомах Советов, внештатные 
отделы по народному образова
нию, уличные и домовые комитеты, 
родительские комитеты школ, дет
ские секторы при заводских клубах 
и домах культуры, женсоветы, сове

ты пенсионеров— все эти обществен
ные организации могли бы помочь 
школам в организации отдыха детей. 
Однако отделы народного образо
вания г. Томска, Бакчарского. Аси- 
новского и других районов не устано
вили контакта с этими комитетами и 
советами и не использовали их воз
можностей.

До начала учебного года еще бо
лее месяца. За это время можно мно
гое сделать по улучшению отдыха 
детей, если привлечь к  этой рабо
те всю общественность. Большую 
помощь например, могут оказать 
женсоветы в создании пионерских 
клубов при районных домах культу
ры, в организации различных круж
ков при рабочих клубах. Члены 
женсоветов могут на общественных 
началах возглавить руководство эти
ми кружками, взять на себя орга
низацию школьник?^, на трудовую 
помощь колхозам и совхозам.

Не привлечены до сих пор к  орга
низации отдыха детей передовая 
заводская мо.тодежь, члены бригад 
коммунистического труда. Большин
ство из них совсем недавно окон-- 
ЧИЛО школу и знает, что больше j 
всего увлекает детей. I

Для организации здорового от
дыха и физической закалки пионе
ров и школьников нужно исполь
зовать не только благоприятные 
летние условия, но и большую силу 
общественности.

3. КОЛЮШКИНА. 
заместитель зааадующаго обяоно.

ДЕНЕЖНАЯ РЕФОРМА 
В БОЛГАРИИ

СОФИЯ, 19 июля. (ТАСС). Цент
ральный Комитет Болгарской комму
нистической партии и Совет Мини
стров Народной Республики Болгарии 
издали постановление об изменении 
масштаба цен и замене находящихся 
ныне в обращении денег новыми, 
сообщает Болгрское телеграфное 
агентство.

Согласно постановлению, с 1 янва-

Новая техника 
в медицине ДИАГНОСТИРУЕТ УЛЬТРАЗВУК

Трудовой день окончен. Вы прихо
дите д<>мой и включаете радиоприем
ник —  льются звуки любимой песни. 
Но почему ВОЗНИКЛ.И эти звуки? Фи
зик ответит; колебашя диффузора 
громкоговорителя привели в движе
ние воздух вашей комнаты, каждая 
его частица начала колебаться.

Человеческое ухо слышит только те 
звуки, которые образуются при ча
стоте колебаний воздуха до 20.000 
раз в секунду. Потом возникают уже 
неслышимые звуки, или. как их при
нято называть,— ультразвуки. Неко
торые животные, например, суслики, 
полевые мыши, хомяки, крысы, кош
ки, летучие мыши, воспринимают 
ультразвуки с частотой колебаний до 
нескольких десятков тысяч в секун
ду. Еще тоньше слух у собак, кото
рые слышат ультразвуки в 70.000, а 
некоторые породы— даже в 100.000 
колебании. Для вызова служебных 
собак в условиях, когда нельзя нару
шать тишину, пользуются специаль
ными ультразвуковыми свистками.

Звуковые и ультразвуковые лучи 
имеют много физических свойств, об
щих со световыми лучами. От зер
кальной поверхности звуковая волна 
отражается. Если же она падает на 
границу раздела двух различных 
сред, предположим, керосина и воды, 
волна частично отражается, а частич

но преломляется и входит т  вторую 
сроду. Именно это обстоятельство по
зволяет применять ультразвук для 
диагяостати ряда заболеваний.

Таким целям служит особый аппа
рат —  биолокатор. Чтобы повять 
принцип его действия, вспомним, что 
с помощью радиолокационных стан
ций можно на очень далеком расстоя
нии обнаруживать самолеты, корабли 
и другие объекты и довольно точно 
определять их местоположение. Но 
как это достигается? Коротко говоря 
—  благодаря свойству радиоволн от
ражаться от встречающихся на их 
пути препятствий. Если на пути ра- 
диов-олц встретится самолет, то они 
отразятся от него и частично возвра
тятся в антенну радиолокационной 
станции. Сигнал, принятый антенной, 
конечно, очень слаб, и его приходит
ся во много раз усиливать.

Так вот, ультразвуковой диагно
стический аппарат по существу и 
представляет собой небольшую лока
ционную станцию. Разница лишь в 
том, что вместо радиоволн в нем при
меняются ультразвуковые волны. 
Биолокаторы весьма чувствительны к 
тканям различной плотности. Это по
зволяет обнаруживать злокачествен
ные И доброкачественные опухоли на 
очень ранних стадиях их развитая.

Ультразвук, как показали опыты, 
имеет в некоторых случаях преиму
щества перед рентгеновскими лучами. 
Оя делает видимьлін не только кости, 
но и мягкие ткани, легко выделяет 
инородные тела.

Ультразвук может быть применен 
и для диагностики болезней сердца. 
Кардиограмма, записанная с его по
мощью. позволяет, например, устано
вить сужение сердечных клапанов, 
чего нельзя добиться на обычном 
электрокардиографе.

Главной частью ультразвукового 
локатора является датчик —  запол
ненный дистиллированной воюй со
суд, в котором смонтирован пьезо
электрический преобразователь, спо
собный совершать возвратно-посту
пательные движения. Верхняя от
крытая повер.чность сосуда затянута 
тонкой резиновой мембраной. Бе и 
прикладывают к  той части тела, ко
торую хотят исследовать.

Датчик выполняет в биолокаторе 
те же функции, что антенна в радио
локационной станции. Его пьезоэлек
трический кристалл преобразует 
электрические импульсы в упругие 
колебания и излучает их в воду. В 
паузах кристалл улавливает отражен
ные ультразвуки и вновь преобразует 
их в электрические импульсы. После

усиления они подаются в электронно
лучевую трубку, вроде тех. что 'и с 
пользуются в телевизорах. На экране 
диагностического аппарата появляет
ся изображение поперечного разреза 
исследуемой части тела.

Для того чтобы научиться пра
вильно использовать показания аппа
рата. необходіимо еще провести боль
шую клиническую работу— расшиф
ровка изображений оказалась делом 
весьма сложным и тонким. Однако 
уже сегодня можно утверждать, что 
ультразвуковой локатор станет в не
далеком будущем незаменимым по
мощником врача в тех случаях, когда 
применение для диагностики других 
методов исследования неосуществимо 
или нежелательно.

Ультразвуковой диагностический 
аппарат УЗД-4, разработанный кол
лективом Всесоюзного научно- иссле
довательского института медицинских 
инструментов и оборудования, прохо- 
j№T в настоящее время испытания в 
лабораторных и к-тннических услови
ях. Работа с биолокатором ведется 
также в Институте биофизики Акаде
мии наук СССР.

Н. БРАИЛО, 
ст. инженер Центрального науч

но-исследовательского институ
та санитарного просвещения.

ря 1962 года находящиеся ныне в 
обращении деньги будут заменены 
новыми в соотношении 10:1. В та
ком же соотношении будут пересчи
таны заработная плата рабочих и 
служащих, пенсии, вклады в сбере
гательные кассы и другие доходы на
селения, все оптовые и розничные 
цены, расценки на коммунальные и 
прочие услуги, цены на билеты в 
театр и кино.

С 1 января 1962 года в обращение 
будут выпущены деньги нового об
разца.

В постановлении отмечается, что 
переход к  новому масштабу пен не 
вызовет никаких потерь ня со сто
роны населения, ни со стороны го
сударства.

Вагоны- 
великаны

НЙЖНИЙ ТАГИЛ, 18 июля. 
(ТАСС). В цехах Уралвагонзавода 
собраны первые в нашей стране 
грузовые 125-іонные полувагоны 
новой конструкции. Они созданы 
уральскими вагоностроителями в 
дни предсъездовской трудовой 
вахты. По сравнению с серийны
ми полувагоны обладают рядом 
преимуществ. Объем кузова 138 
кубометров —  это в два с лиш
ним раза большеі чем у  выпус
каемых сейчас.

Уральские вагоностроители 
энергично борются за создание 
лучшей в мире продукции. Сей
час ими создан и другой вагон- 
великан грузоподъемностью в 
100 тонн. Его кузов впервые 
сделан из алюминиевого сплава и 
поэтому на полторы тонны лег
че обычного.



К Р /А С Н О Е  З Н А М Я Четверг, 20 июля 1961” г. 170 (11’4 5 П

22 ИЮЛЯ — ПРАЗДНИК НАЦИОНАЛЬНОГО 
ВОЗРОЖДЕНИЯ ПОЛЬШИ

К  1965 году электростанция Польской Народной Республики будут 
вырабатывать в 12 раз больше электроэнергия по сравнению с 1937 
годом Это означает, что на душу населения будет приходиться 1.400 
киловатт-часов — столько, сколько вырабатывается сейчас во Фран
ции или. Италии. За пятилетие тепловая электростанция в Осгроленко 
увеличит свою мощность в два с половиной раза.

На снимке: подстанция тепловой электростанции в Остроленке.
- (Фотохроника ТАСС).

„Запад старается усилить
напряженность и

ДЕЛИ, 19 июля. (ТАСС). Индий- 
ские газеты различных политиче
ских направлений выступают с рез
кой критикой позиции западных 
держав в германском вопросе, ве
дущей к обострению международ
ной обстановки.

«Препятствия и новые осложне
ния. создаваемые западными дер
жавами вокруг вопроса о Западном 
Берлине, служат ясным доказа
тельством того, что Запад старает
ся усилить международную напря
женность, — пишет газета «Хинди 
тайме». — Советский премьер-ми
нистр Хрущев выдвинул такие 
предложения, на основе которых 
проблема Западного Берлина мо
жет быть разрешена положитель
но».

«Советский премьер-.министр 
Хрущев, — пишет газета, — пре
дан делу мирного урегулирования 
германского вопроса и избавления 
человечества от угрозы новой вой
ны. Он доказал это, внося на про
тяжении последних нескольких лет 
конструктивные предлсокения по 
этому важному вопросу».

В то время, как Советский Союз, 
подчеркивает «Хинди тайме», 
предпринимает усилия, направлен
ные на смягчение международной 
напряженности, США, не желая 
мирным путем разрешить пробле
му Западного Берлина, угрожают 
применить ядерное оружие.

«Хинди тайме» спрашивает: 
«Одобрит ли молодой американ
ский президент Кеннеди старую 
политику Даллеса или же он из

влечет некоторые уроки из прова
ла авантюр на Кубе и в Лаосе?».

«Гер.манская пробле.ма не может 
оставаться нерешенной», подчерки
вает журнал «Джаната». Журнал 
призывает западные державы сесть 
за стол переговоров с Советским 
Союзом и другими миролюбивыми 
государствами и прийти к  согла
шению по Германии. Журнал под
черкивает, что решение проблемы 
Западного Берлина ослабило бы 
международную напряженность.

Газета «Индиан экспресс» заяв
ляет, что «предложение Хрущева 
о превращении Западного Берлина 
в вольный город должно быть 
внимательно рассмотрено. Запад 
не может просто отказаться от ве
дения переговоров».

Р ост  р я д о в  ПОРП
ВА-РШАВА, 19 июля. (ТАСС). 

В течение 6 месяцев этого года 
первичные организации Польской 
объединенной рабочей партии при
няли в свои ряды 127,241 канди
дата, сообщает Польское агентство 
печати. Учитывая все иэменеяия, 
число членов партии увеличилось 
за этот период иа 114.863 чело
века и на 30 июня составило 
1.269:340 членов и кандидатов в

партию (не считая членов партии 
в армии). По сравнению с состоя
нием на 31 декабря 1960 г. ряды 
партии увеличились примерно на 
10 процентов.

Так же, как и в предыдущий 
период, больше всего вступает в 
партию рабочих, прежде всего вы
сококвалифицированных. Рабочие 
составляют .48 процентов приня
тых в партию в первом полугодии,

работники умственного труда — 
32,8 процента (в этой группе боль
ше всего инженеров и техников).

В первом полугодии этого года 
в ряды ПОРП было принято 
23.129 крестьян, что составляет 
более 18 процентов принятых в 
партию в этом году. Для срав
нения следует отметить, что в 
1960 г. в партию вступили 23.895 
крестьян.

— Восемь пулковских 
телескопов нацелены 

но Солнце™
Началось изучение

хромосфериых вспышек

Бои в А н г о л е
ЛОНДОН. 18 июля. (ТАСС). 

Войска португальских колонизато
ров численностью более 2 тысяч 
при поддержке авиации начали на
ступление против повстанцев Се
верной Анголы, сообщает сегодня 
корреспондент английской газеты 
«Дейли телеграф» из Луанды.

Главная цель этого наступления, 
по словам корреспондента, заклю
чается в то.м, чтобы «захватить 
штаб партизанского движения, на
ходящийся в Намбуангонго, и лик
видировать лидеров повстанцев».

В сообщении указьгеается, что 
из Лисабона в Анголу направля
ются все новые и новые воинские 
части. Всего, по последним дан
ным, в Анголе сейчас насчитывает
ся около 20 тысяч португальских 
солдат. Только что прибыли и в 
ближайшее время будут введены в

Новое преступление 
головорезов Чомбе
НЬЮ-ЙОРК, 19 июля. (ТАСС). 

Вооруженные банды Чомбе совер
шили беспрецедентный акт, напав 
без всякого повода на контингент 
войск ООН в Конго.

По сообщению корреспондента 
агентства АП из Элизабетвиля, от
ряд катангских жандармов напал 
на индийских солдат войск ООН, 
охранявших заграждение на дороге 
в Ниембо (Северная Катанга). «Го
лубые каски» были вынуждены в 
целях самообороны открыть ответ
ный огонь. В завязавшемся столк
новении была применена артилле
рия. Потери, понесенные индийски- 
.ми солдатами, пока неизвестны.

Преступление головорезов Чом
бе является результатом попусти
тельства наемникам колонизаторов 
со стороны командования войск 
ООН в Конго, которое своевремен
но не приняло мер для разоруже
ния банд Чомбе.

Ш т раус— подж игат ель вой ны
БЕРЛИН, 18 июля. (ТАСС). Как 

сообщает агентство АДН, гамбург
ский журнал «Дер шпигель» опуб
ликовал статью, в которой харак
теризует боннского министра обо
роны Штрауса как одного из опас
нейших политических деятелей, 
стремящихся к  войне.

Боннский военный министр 
Штраус, пишет «Дер шпигель», 
верит в войну, как в самое надеж
ное политическое средство, и скло
нен не считаться с ушаса.ми войны. 
Штраус — символ мащіи величия

германских.националистов, он один 
из опаснейших деятелей Европы и 
мечтает о том, чтобы сделать за- 
падногер.манскую армию сильней
шей в Европе. Если произойдет 
смена правительства, он внушит 
своим генералам мысль о необходи
мости выдвинуть определенные 
требования, а в случае отклонения 
этих требований, подать в отстав
ку. Это. заявляет журнал, было бы 
весьма похоже на государственный 
переворот при помощи ар.мии.

действие 12 реактивных истребите 
лей. вооруженных ракетами.

ПАРИЖ. 18 июля. (ТАСС). Как 
сообщает корреспондент агентства 
АФП, ссылаясь на португальские 
информационные агентства, порту
гальские карательные отряды ок
ружили находящийся под контро
лем повстанцев район в 100 милях 
севернее Луанды.

Однако, несмотря на нові'̂ю мас
сированную карательную операцию 
португальских колонизаторов, му
жественные ангольские повстан
цы продолжают расширять район 
боевых действий. Корреспондеагг 
агентства АФП сообщает о про
никновении повстанцев в хлопко
водческий район Катете в 80 ки
лометрах юго-восточнее Луанды. 
В связи с этим из Луанды в 
Катете в спешном порядке пере
брасываются португальские войска.

В последнее время партизаны 
активизировали также свои дейст
вия в хлопководческом районе, рас-

Корреспондент агентства АФП 
сообщает об усилении действий 
повстанцев в районе Дембоса. Пар
тизаны беспрерывно атакуют авто- , 
колонны португальцев на дороге , 
Китекс— Виста Алегре.

ПАРИЖ, 18 июля. (ТАСС). Бю- , 
ро народного движения за оево- і 
бождение Анголы в заявлении, 
опубликованном в Конакри, обра
щается «ко все.м свободомыслящим 
людям мира с настоятельным при
зывом немедленно оказать под
держку 100 тысяча.м ангольских 
беженцев» в пограничных райо'нах 
с бывшим бельгийским и бывшим 
французским Конго.

Как сообщает корреспондент 
агентства АФП, в заявлении гово
рится: «Мы настоятельно призы
ваем оказать поддержку анголь
ским беженцам — жертвам самой 
ожесточенной в истории колони
альной войны. Деревни этих бе
женцев были стерты с лица земли 
напалмом. Существует серьезная 
угроза возникновения среди бежен
цев эпидемий различных инфекци
онных заболеваний и голода».

положенном вдоль южного берега 
реки Бенго.

ПУЛКОВО. 18 июля. (ТАСС). 
Впервые по широко разработан
ной программе на площадке 
Главной астрономической обсер
ватории начались комплексные 
оптические и радиоастрономиче
ские наблюдения над хрюмо- 
сферными вспышками — инте
реснейшим из явлений, происхо
дящих на Солнце. В наблюде
ниях участвует более 20 пул
ковских астрономов. Исследова
ния ведутся с помощью восьми 
телескопов.

— Долгое время о хромосфер- 
ных вспышках астроно.мы узна
вали лишь благодаря тому, что 
в свете, излучаемом атомами во
дорода на поверхности Солнца, 
на 20—30 минут появлялось 
светлое пятнышко, — говорит 
профессор В. А. Крат, заведу
ющий службой Солнца Пулков
ской обсерватории. — В это 
время на Земле прерывалась 
радиосвязь, а некоторое время 
спустя возникали полярные сия
ния и магнитные бури.

От вспышки к Земле шел 
мощный поток ультрафиолето
вого и рентгеновского изл5̂ е- 
ния со скоростью около 1,000 
километров в секунду. Это дви
гались струи и облачка корпу
скул — заряженных частиц. 
Иногда со скоростью, близкой к 
скорости света, мчались и ча
стицы так называемого косми
ческого излучения. Все это вли
яет не только на ионосферу (от 
состояния которой зависит ра
диосвязь) и магнитное поле Зем
ли, но н на изменения погоды и 
климата.

ЗА ПОТРАВЫ—к ОТВЕТУ
На полях многих колхозов и сов

хозов области допускаются массовые 
потравы посевов скотом. Районные 
организации, местные Советы, прав
ления колхозов ослабили контроль за 
выполнением Указа Президиума Вер
ховного Совета СССР от 11 января 
1955 года «Об ответственности за 
потравы посевов в колхозах и совхо
зах».

Указом установлено, что скот и 
•птица, причинившие потравы посевов 
в кол.хозах. соівхозах и других госу
дарственных и общественных хозяй
ствах. задерживаются этими хозяйст
вами до возмещения владельцами 
ущерба, причиненного потравой.

Определяет размеры ущерба, при
чиненного потравой, ком'иссия в со
ставе представителя местного Совета 
депутатов трудящихся, агронома и 
представителя правления колхоза, 
дирекции совхоза или другого госу
дарственного и общественного хозяй
ства.

Ущерб, нанесенный потравой посе
вов, взыскивается по решению ис
полкома сельского или поселкового 
Совета, городского Совета депутатов 
трудящихся.

Так, скот, принадлежащий рабочим 
Томского совхоза, в конце июня этого 
года потравил посевы овса и гороха 
на площади полтора гектара. Бога- 
шевскйй сельский (Зовет рассмотрел 
этот вопрос на своем заседании и на
ложил штрафы на владельцев скота. 
Случаи потрав здесь не повторялись.

Но не везде по-настоящему дей
ственно борются с потравами, кое-где 
смотрят на это дело «сквозь пальцы», 
считая потравленный скотом гектар- 
другой посевов «мелочью».

В колхозе «Советский Север» Пар- 
бигского района часты потравы хле
бов скотом рабочих, служащих и 
колхозников. Но акты здесь не со
ставляют, и виновные остаются без
наказанными.

Массовые случаи потрав посевов 
зерновых культур и многолетних 
трав вскрыты в Чаинском районе. 
Скот, принадлежащий жителям по
селка Сборное, пасся по полям Коло- 
минского совхоза и наноеил значи
тельный ущерб посевам. Это было из- 
вестщо управляющему сборинской 
фер.'іой тов Таранову и председателю 
Леботерского сельского Совета тов. 
Мельникову, однако мер к  тому, что
бы оградить посевы от потрав, не 
принималось.

Большие потравы клевера допуще
ны на сухологовской ферме Коломин- 
ского совхоза. На посевах этой фермы 
было задержано 9 лошадей, принад
лежащих Чаинскому лесопункту. Ло
шадей задержали. Но несколько ра
ботников лесоучастка ночью взлома
ли пригон, где находились задержан
ные лошади, и угнали их. И этот 
возмутительный факт прошел безна
казанно.

Сельские Советы должны опеоа-

ТИВ.Н0 рассматривать вопросы о по
травах. Это делается не всегда.

Несвоевременно рассматривают 
акты о потравах посевов овса в Семе
новском; и Бакчарском сельских Со
ветах Бакчарского района.

Отдельные сельские Советы, выно
ся решения о привлечении к ответ
ственности виновных в потравах, не 
заботятся о их выполнении, в случае 
отказа виновных нести материальную 
ответственность не передают дело в 
суд. Корниловский сельский Совет 
Томского района еще 22 июня 
оштрафовал 12 граждан за 
потраву посевов сеяных трав в сов
хозе. Решения не выпо.тнены, однако 
материалы в суд для принудительно-^ 
го взыскания штрафа не переданы.

Правления колхозов, сельские, по
селковые и районные (І!оветы должны 
принять срочные меры, обеспечиваю
щие сохранность посевов в колхозах 
и совхозах от потравы скотом. Необ
ходимо широко разъяснить всем вла
дельцам скота их ответственность за 
потравы.

Работники органов милиции и про
куратуры обязаны усилить контроль 
и надзор за соблюдением и строгим 
выполнением Указа Президиума Вер
ховного Совета СССР о борь^ с пог 
травами посевов в совхозах и колхо
зах.

И. КАНТОРОВИЧ, 
начальник отдела общего надзо
ра областной прокуратуры, 
старший советник юстиции.

До недавнего времени никто 
не знал, что представляют со^й  
хромосферные вспышки, каковы 
причины их возникновения и 
угасания. Лишь теперь мы уста
новили, что вспышки на Солнце 
— это своеобразные, ранее не
ведомые науке взрывы. Под 
действием изменяющихся маг
нитных полей раскаленный до 
миллиона градусов газ солнеч
ной короны быстро сжимается. 
Резкое нагревание при сжатии 
быстро сменяется охлаждением 
газа, так как более плотный газ 
сильнее излучает свою энергию 
в межпланетное пространство.

Однако таких общих пред
ставлений совершенно недоста
точно для объяснения всего то
го, что происходит при вспыш
ке. Эту проблему не может ре
шить использование лишь одних 
оптических приборов. Поэтому и 
возникла острая необходимость 
в наблюдениях радиоизлучения 
вспышек, которое идет преиму
щественно от короны Солнца.

В начатых сейчас комплек
сных научных работах участву
ют и сотрудники горной астроно
мической станции Пулковской 
обсерватории на Кавказе..

Н о вы е  
т елеф онны е  

и  р а д и о л и н и и
В Томской области продолжаются 

работы по телефонизации и радио
фикации сел и рабочих поселков.

Бригада И. Г, Ланшакова занята 
монтажом телефонной линии Шегар- 
ка —  Каргала, а бригада Т, Неза- 
мутдинова —  линии Кожевникове—  
Чилино.

В ближайшее время в Туганском 
районе число радиоточек увеличится 
еще на 300. К  Туганскому радиоуз
лу. будет подключен поселок Ок
тябрьский.

Мастерский участок И. Г. Кузне
цова заканчивает работы по радио
фикации колхоза «Сибирь» Кожевни- 
ковского района. Здесь устанавли
вается новое оборудование.

Монтажники, стремясь достойно 
встретить XXII съезд КПСС, обяза
лись к  17 октября радиофицировать 
поселок лесозаготовителей Орехово 
Пышкино-Троицкого района. В по
селке будет смонтирован радиоузел и 
установлено 300 радноточек.

ПОГОДА
По сообщению Томского гидро

метеорологического бюро, по обла
сти 20 июля ожидается переменная 
облачность, по крайним восточным 
районам — местами кратковремен
ные дожди, грозы, по остальным— 
^ 3  осадков, ветер переменных на
правлений. 3—7 метров в секунду, 
температура воздуха 21—26 гра
дусов.

21—22 июля по области ожи
дается переменная облачность, ме
стами кратковременные дожди, гро
зы, ветер переменный, 10 метров в 
секунду, температура ночью 12— 
17, днем — 23—28 градусов.

Редактор В. А. КУЗЬМИЧЕВ.

Гастроли Новосибирского театра 
оперы в балета

(в помещении областного 
дра.матического театра) 

ОПЕРНЫЕ СПЕКТАКЛИ
20 июля — «Искатели жемчуга».
21 июля — «Тропою грома». 
Начало спектаклей в 7 час. 30

мин. вечера.

Кинотеатр городского сада 
20 июля — широкоэкранный 

художественный фильм «Чело
век с 1000 лиц». Сеансы: 
10-30, 12-30, 2-30, 4-30. Касса 
работает с 9 час. 30 мин, утра. Се
ансы: 6-30, 8-30, 10-30. Касса ра
ботает с 4 час. 40 мин. вечера.

Клуб имени Сталина 
20 июля — «Полосатый рейс». 

Сеансы: 4, 6, 8, іО.
Дом культуры ГРЭС-2 

20 июля — «Балтийское небо» 
(вторая серия). Сеансы: 5, 7, 9.

Сибирскому физико-техническо
му институту требуются шоферы 
I и I I  классов.

■Обращаться: г, Томск, площадь 
Революции, 1, отдел кадров.

2 — 1

Томскому кирпичному заводу 
№ 3 требуются шоферы на авто
кран и рабочие в цехи.

Одинокие мужчины обеспечива
ются общежитием.

Обращаться; г, Томск, Иркут
ский тракт (остановка автоб.уса
№ 9 «Керамик»), 3— 1

Широкоэкранный кинотеатр 
«Октябрь»
20 июля

Голубой зал — художественный 
фильм «Шумный день*. Сеансы: 
10. 12. 2. 4. 6, 8. 10.

Зеленый зал — «И снова утро». 
Сеансы: 9. 10-55. 12-50, 2-45,
4-40. 6-35, 8-30. 10-25.

Для детей — «И снова утро». 
Сеанс в 10-55 утра.

Кинотеатр имени М, Горького 
20 июля — цветная художе

ственная кинокомедия «Полоса
тый рейс». Сеансы: 10, 11-45,
I -  30, 3-15. 5, 6-45, 8-30, 10-15.

Зал кинохроники 
20 июля — новый художе

ственный филь.м «В одном рай
оне». Сеансы; 9-30. 11-20, 1-10.
3 4-50, 6-40, 8-30. 10-20.

Кинотеатр імени И. Черных 
20 июля. Большой зал — «По

лосатый рейс». Сеансы: 9-30.
I I -  10. 12-50. 2-30, 4-10, 5-50.
7-30. 9-10, 10-50. Малый зал — 
«Пышна». Сеансы: 9-30, 10-50,
12-10. 1-30, 2-50, 4-10 5-30. 8-10. 
9-30. 10-50.

Дети до 16 лет не допускаются.

Томскому областному автотресту 
требуются контролеры-ревизоры.

Обращаться: г. Томск, улица
Пушкина, 10, отдел кадров. 2— 1

Четверг, 20 июля 
18.30. Для детей. «Труби, гор

нист!». 18.45. Киноочерк цент
рального телевидения «Фуражка 
капитана Лайманиса». 19.00. Теле
визионные новости. 19.10. Спек
такль Новосибирского театра опе
ры и балета «Демон». В антрак
тах новая кинохроника, новинки 
документального кино.

I Заводу железобетонных и бетон- 
; ных изделий и конструкций № 1 
' требуются: инженер по технике без
опасности (зарплата 110 рублей в 
месяц), старший бухгалтер, бетон
щики, арматурщики, сварщики, 
слесаря и кочегары.

Обращаться: г. Томск, Степанов- 
ский переезд, отдел кадров.

3— 1

ТОМСКИЙ ПЕДАГОГИЧЕСКИЙ 
ИНСТИТУТ

объявляет прием студентов на 
вновь открывающееся отделение 
физики и химии при физико-мате
матическом факультете.

Продолжается прием на отделе
ния физики и математики, а также 
на факультеты: агробиологический, 
филологический, иностранных язы
ков и физического воспитания.

Адрес института: г. Томск, улица 
Киевская, 60.

ТОМСКАЯ ШКОЛА-ИНТЕРНАТ
(для слепых детей) 

производит прием учащихся в 
1—7 классы.

К  заявлению родителей необхо
димо приложить. справку врача- 
окулиста.

Адрес: г. Томск, проспект и.мени 
Фрунзе, 26.

Томскому трамвайному тресту 
требуются кондуктора н водители 
трамвая (общежитие предостав
ляется).

Здесь же тре^ются: контроле
ры-ревизоры, рабочие пути, элек
тромонтеры, слесари, разнорабо
чие, штукатуры, каменщики в кас
сиры.

Обращаться: г. Томск, улица
Енисейская, 33, отдел кадров.

3—3

Томскому водоканалтресту сроч
но требуются на постоянную рабо. 
ту; старший диспетчер, диспетчер 
водопроводных и канализацион
ных сетей, техники-сантехники, 
механик по контрольно-измерн- 
гельньш приборам, сменный инже
нер насосно-фильтровальной стан, 
цин, электромеханик, столяр, де
журные слесари, рабочие всех 
специальностей на строительство, 
электромонтер, шоферы 1-го в 2-го 
классов на спецмашину.

Обращаться: г. Томск, Подгор
ный переулок, 14, комната 9.

3—3

Томскому областному драматиче
скому театру требуются на посто
янную работу бухгалтер и замести
тель старшего бухгалтера.

Обращаться: г. Томск, переулок 
Нахановича, 4.

Томскому научно-исследователь
скому институту курортологии и 
физиотерапии требуются; электри
ки, слесари-сантехники, штукату
ры, маляры, грузчик, разнорабо
чие, техник-строитель, секретарь- 
машинистка и счетовод.

Обращаться: г. Томск, улица Ро
зы Люксембург, 1, отдел кадров.

Автохозяйству Ко 14 стройтре
ста № 97 требуются: шоферы, авто
слесари, плотник, аккумулятор
щик, разнорабочие и электромон
тер. Одинокие обеспечиваются об
щежитием.

Обращаться: г. Томск, улица Се
веро-Казанская. 1-а. 2— 1

Широкоэкранному кинотеатру 
«Октябрь» требуются: киномехани
ки, технички и дворник.

Обращаться; г. Томск, проспект 
имени Кирова. 17.

Томской пассажирской автотран
спортной конторе требуются: авто
механики, шоферы I и 11 классов, 
токари, автослесари, автоэлектри
ки и рабочие (на мойку автобусов).

Обращаться: г. Томск, переулок 
Татарский 23, отдел кадров.

3— 1

Томской спичечной фабрике «Си
бирь» требуются рабочие и учени
цы в производственные цехи.

Одиноким женщинам предостав
ляется общежитие.

Обращаться: спичечная фабрика, 
отдел кадров. 3—3

Томскому заводу «Металлист» 
требуются: литейщики, формовщи. 
ки, жестянщики, электросварщики, 
нормировщик, штамповщик, бух
галтер, заведующий складом, смен
ный мастер, ученики и разнорабо, 
чие.

Обращаться: г. Томск, улица Ро
зы Люксембург, 121. 2—2

Продается новый зубострогаль
ный станок для нарезки конических 
колес (шестеоен) с прямыми зубья
ми, модель 5П-23Б.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Фрунзе, 240, отдел капи
тального строительства, телефон 
58-45, дополнительный 3-07.

2 — 1
Томскому областному дому ре

бенка № 2 требуются: медицинские 
сестры, няни, помощники повара, 
заведующий хозяйством, прачки, 
кухонные работницы, шофер на мо
тороллер.

Обращаться: г. Томск, улица 
Красноармейская. 71. 2— 1

Томской пассажирской автотран
спортной конторе требуются: шо
феры 1-го и 2-го классов, автосле
сари с последующей переподготов
кой на шоферов 8-го класса, шофе
ры 3-го класса для переподготовки 
на 2-й класс за счет средств авто
транспортной конторы. Здесь же 
требуются: кондуктора, жестянщи
ки и автоэлектрикн.

Обращаться: г. Томск, переулок 
Татарский, 23, отдел кадров.

3—3

Магазину Ка 8 торга «Гастро
ном» требуются: продавцы, учени
ки продавцов, кассир, рабочие в 
магазин и на строительство, убор
щица.

Обращаться: г. Томск, улица 
Красноармейская, 38.

Томскому манометровому заводу 
требуются нй постоянную работу: 
токари, слесарв, автокрановщики, 
электрокарщикн. плотнякв, камеи- 
щнкн, сколотчики ящиков, рабочие 
в цехи, вахтеры, уборщицы и рабО; 
чие на стройку.

Обращаться: ѵ. Томск, улица Ка
занская. 46. отдел кадров. 5—5

Томскому коммунальному тресту 
очистки города требуются: шофе
ры, грузчики, десятники и днепет. 
чер.

Обращаться: ѵ. Томск. улица 
Карташова, 47. 2— 1

Базе Ко 2 Томского горпищетор
га на постоянную работу требуют
ся экспедиторы и грузчики.

Обращаться, г. Томск, Нижний 
луг, 4. к директору. 2—2

Орсу Томского лесоперевалочно
го и деревообрабатывающего ком
бината требуются: главный бухгал
тер, бухгалтер-ревизор, повара, бу
фетчицы, кухонные рабочие, про
давцы. ученики продавцов.

Обращаться: г. Томск, поселок 
Черемошники, улица Профсоюзная. 
9-а. 2— 1

Томскому гормолзаводу на по
стоянную работу іребуются: инже
нер или техннк-стронтель, разнора. 
бочне, экспедиторы и грузчики.

Обращаться: г. Томск. улица
^мени Гагарина. 20, отдел кадров.

Томскому пошпнпниковому заво
ду требуются: ученики шлифов
щиков, разнорабочие и токари.

Обращаться: г. Томск, Северный 
городок, 9, отдел кадров, с 8 час. 
30 мин. ѵтра до 4 час. 30 мин. 
дня. 6—5

Томский комбинат бытового об
служивания «Рекорд» производит 
ремонт и настройку клавишных му
зыкальных инструментов.

Оплата по наличному и безна
личному расчету. Гарантируется 
качество выполнения работ. Здесь 
же требуются электрик и швен-мо- 
торнстки.

Обращаться: г. Томск. улица 
Герцена, 13-а, телефон 43-14.

2 — 1
Стройтресту М  97 на постоян

ную работу требуются шоферы 
для работы в автохозяйстве № 14.

Одинокие обеспечиваются обще
житием.

Обращаться: г. Томск, улица
Чуйская, 23, отдел кадров.

Учебно-производственному пред
приятию общества слепых требу
ются грузчики на автомашину, во
дитель мотороллера.

Обращаться: г. Томск, Набереж
ная реки Ушайки, 6, к директору.

Коллектив энергетического 
управления «Томскэнерго» с 
глубоким прискорбием извеща
ет о смерти после продолжи
тельной болезни инженера 

ОГОРОДНИКОВА 
Виктора Ивановича

и выражает глубокое соболез
нование семье покойного.

Томской мебельной фабрике 
«Краснодеревец» на постоянную 
р а^ту  требуются; механики, сто
ляры, квалифицированные станоч
ники (на деревообрабатывающие 
станки), прессовщики (на гидро
пресс), кочегары, плотники, штум- 
іуры, сколотчики ящиков.

Обращаться; г, Томск, улица 
Дальне-Ключевская, 16, отдел кад
ров.

2— 1

Томскому обозостроительному 
заводу требуются: кузнецы, моло
тобойцы, столяры и подсобные ра
бочие.

Обращаться: г. Томск, улица 
Белозерская, 24, к  директору.

2— 1

Г р-ка К урбанбаева М авлия А бдрах
м ановн а, п р о ж иваю щ ая  в  г. Томске, 
п ер еу л о к  С овпартш кольны й , 2. воз . 
буж дает дело о  р ас торж ени и  б р ак а  с 
гр-ном К урбанбаевы м  Х аликом Гафа- 
ровичем , прож иваю щ им  в  Томском 
районе, п оселок  Эуш та.

Дело будет р ас см а тр и в а ться  в  на. 
родном суде то м ско го  района, і

Гр-а М улин Соломон М оисеевич, 
прож иваю щ и й  в г . Томске, п роспект 
и м ен и  Л енина, 4Ѳ, кв . И .  возбуж да
е т  дело  о  р ас то р ж ен и и  б р ак а  о 
гр-кой  Борискиной  О льгой Иванов- 
ной. п рож иваю щ ей  в  г. Т аш кенте.

Дело будет р ас см а тр и в а ть ся  в  на
родном суде г Таш кента.

Гр-ка К отельникова И раида Семе
н овна . п рож иваю щ ая в  г. Томске, 
у л и ц а Т верская , 30, возбуж дает дело 
о  рас то р ж ен и и  б р а к а  с  гр-ыом Ко. 
тальни ковы м  А лександром  А лександ . 
ровичем , прож иваю щ и м  в г. Том
ск е , у л и ц а  С оветская , 12. кв . 3

Дело будет р ас см а тр и в а ть ся  в  Том
ском  городском  народном  суде.
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